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Работники произ

водства, науки, об

разования! Умно

жайте свой вклад в 

ускорение научно- 

технического прог

ресса, коренную 

реконструкцию на

родного хозяйства!

(Из Призывов ЦК 
КПСС к 1 Мая 1986 года).

П О Б Е Д И Т Е Л И
СОРЕВНОВАНИЯ

Рассмотрев итоги социалистического соревнова
ния среди районов по промышленности, сельскому 
хозяйству, строительству и товарам народного по
требления за I квартал 1986 года, бюро обкома 
КПСС, исполнительный комитет областного Сове
та народных депутатов, президиум облсовпрофа и 
бюро обкома ВЛКСМ признали победителями: 

по промышленности — Асиновский район 

по сельскому хозяйству —  Первомайский район 
по строительству — г. Стрежевой 
по товарам народного потребления — Шегарский 

район.

Районам-победителям вручаются переходящие 
Красные знамена с дипломами обкома КПСС, обл
исполкома, облсовпрофа и обкома ВЛКСМ.
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XXVII съезд КПСС. Конкретные требования перестройки

Ускорение
результатов
ЗАМЕТКИ ИЗ ШЕГАРСКОГО РАЙОНА

Газета «Красное знамя» в послед
ние два года не раз писала об опыте 
Шегарской районной партийной орга
низации. И об интенсивном использо
вании техники на уборке урожая (этот 
опыт в свое время поразил иркутских 
товарищей, которые после знакомства 
с ним учредили в своей областной га
зете рубрику: «Работать по-томски!», 
что для осведомленных означало — 
«Работать по-шегарски1»). И  об опыте 
проведения «дней животновода». И  о 
наведении санитарного порядка на 
фермах. И  об организации группового 
ремонта комбагаюв. И  об опережаю
щем ремонте всей сельскохозяйствен
ной техники. И, безусловно, о борьбе с 
пьянством. За всем этим стояла боль
шая организаторская работа райкома 
партии, райисполкома, их умение соз
давать напряжение, будить впавщих в 
спячку, а где необходимо, и заменять 
остановившихся инициативными, дело
выми, не выработавшими свой челове
ческий ресурс работниками.

И всякий раз после очередной пуб
л и к а !^  находился скептик: «Н у  и
что? Работают много, работают на из
нос. А  где результаты? Где надои? Где 
намолоты?..»

Всего год назад такой скептик ка

зался абсолютно прав: низки надои в 
району невысок урожай. Но апрель
ский Пленум ЦК КПСС внес в наше 
сознание, а XXVII съезд партии окон
чательно закрепил иную логику оцен
ки. Сегодня мало видеть только пере
довиков и отстающих. По этой логике 
надо видеть превращение отстающего 
в передовика на основе ускорения, на 
основе взятия разгона, динамичной, 
упорной, многотрудной работы. Эта же 
логика требует видеть и другое: пре
вращение сегодняшнего передовика в 
завтрашнего отстающего, потому что пе
реоценил достигнутое, потерял дина
мизм. «Остановиться — значит от
стать!» -— сколько раз звучало это 
^е^^преждение на XXVH съезде

Шегарский район сегодня на пути 
к новым результатам в смысле надоев, 
привесов, урожаев. Об этом можно го
ворить с определенной степенью уве
ренности, потому что уже есть замет
ный результат: большинством людей 
овладела идея ускорения, оценки рабо
ты по отличию сегодняшнего достиже
ния от вчерашнего. Определяющая дей
ствия людей идея «прибавки» чувству
ется на многих направлениях. Об этом 
—  предлагаемые заметки.

«День животновода» 
плюс «день 

механизатора».
А между ними — 

напряженная работа
в прошлый вторник на 

всех фермах состоялся 
«день животновода», в чет
верг утром — «день меха
низатора». В «дне «живот
новода» приняла участие од
на группа работников рай
онного звена, которые уже 
в 7 часов 30 минут утра в 
среду докладывали райкому 
партии обо всем, что уда
лось сделать, какие пробле
мы остались нерешенными 
и как они будут решены. В 
«дне механизатора» участ
вовала другая группа, тоже 
отчитавшаяся вечером пе
ред райисполкомом. Строго 
выдерживается программа 
«дней»: итог сделанного за 
неделю, отчет конкретного 
работника, оценка санитар
ного состояния, задачи на 
следующую неделю. И не
пременно — поздравление 
именинника (если такой 
случится), вручение наград 
по соревнованию.

Накануне «дня животновода» 
снизила надои Федораевская 
ферма совхоза «Шегарский». 
Сначала — два, потом семь 
килограммов недосчитались 
в валовом надое молока. Бри
гадир фермы Ирина Михай
ловна Петрова, отчитывавшая
ся на «дне животновода», дояр
ка Екатерина Петровна Коз- 
ловицкая, директор совхоза 
Виктор Николаевич Каплунов 
в конце нонцов определили 
причины «сползания» надоев: 
хозяйственный просчет — не 
завезли вовремя солому, ор
ганизационный просчет — 
животноводы не получают не
дельного задания, ориентиру
ются на надой за прошлую 
неделю. Устремленность цели, 
кан известно, является гене
ратором напряжения в работе. 
Это общее правило оказалось 
нарушенным на ферме. «Се
годня же исправим зтот про
счет», — заявил директор сов
хоза.

Накануне «дня животно
вода» было опубликовано 
постановление о проведе
нии областного конкурса 
молочнотоварных ферм. На 
каждой ферме — вырезки 
из газет с этим постановле
нием, идет обсуждение за
дач на период Конкурса. 
Идея конкурса принимается 
безоговорочно, потому что 
ее занаряженность на «при
бавку» соответствует уст
ремленности животноводов.

Винтор Николаевич Зимин, 
председатель колхоза' «Юби
лейный», анализирует надои 
на Новоильинскбй ферме, од
ной из 28 самых отстающих 
в области. За 4 месяца плюс 
составит примерно 143 кило

грамма. Неплохо. Но важно не 
потерять темп. Между тем ян
варские расчетные графики 
не настраивают на это. Тогда, 
в январе, казалось возмож
ным в мае надоить всего 185, 
в июне — 235, . а за два ме
сяца — 420 килограммов мо
лока. Условия конкурса за
ставляют критически взгля
нуть на эти цели, заметить их 
несоответствие сегодняшним 
возможностям. Что, если по
бороться за 240 килограммов 
в мае, 270 — в июне, а всего 
получить 510 в завершающие 
полугодие месяцы? Высота це
ли рождает напряжение ра
боты...

— Больше всего поража
ли раньше в Новоильинке 
отношение к делам на фер
ме жителей села, равноду
шие, — говорит В. И. Зи
мин. — Как будто в живот
новодстве работали какие- 
то отпетые люди. И не уди
вительно:’ грязь была на 
ферме, неустроенность, ни
какого внимания. А  сейчас
— чистота, внимания много
по всем линиям, изменилось 
отношение животноводов к 
своим делам. Теперь найти 
работника в детсад, мага
зин, столовую труднее, че)у̂  
на ферму. \

Место работы животново
да — ферма. И то, что вни
мание к нему проявляется 
на ферме, это правильно. 
В центре общественно- 
политической работы о его 
достижениях говорят гра
фики и сводки, сюда приез
жают лектор, продавец, 
врач, работник быта, здесь 
для него — буфет, горя
чее питание. Но... «Давнень
ко нас не собирали на «го
лубой огонек», — замечает 
бригадир Подобинской фер
мы колхоза «Юбилейный» 
Васса Иосифовна Головина. 
Стоит подумать секретарю 
партбюро Ивану Федорови
чу Бухановсхому: все ли
сделано на сельской улице, 
в клубе, школе, магазине, 
по местному радио, чтобы о 
делах на ферме каждоднев
но знало все село?
V На «дне животновода* а 
с. Монастырка отчитывался о 
своей работе оператор машин
ного доения Михаил Михайло
вич Ларионов. У него а груп
пе 39 коров. Дояр знает, ког
да каждая растелилась, как 
дела с осеменением, знает 
результаты контрольной дой
ки, которая была 8 апреля. Со 
дня контрольной дойки каж
дая корова прибавила надой
— вот точка отсчета в оцен
ке качества работы дояра. И 
источник его уверенности в 
том, что обязательство надо
ить 2.700 килограммов на ко
рову будет выполнено (в про
шлом году от этой группы бы
ло получено по 2.400 кило
граммов).

Михаил Михайлович сейчас 
дояр не единственный. 
Недавно принял решение пой

ти в дояры бригадир траиг 
торной бригады номмунист 
Владимир Савельевич Сазонов. 
К будущей зимовке здесь соз
дадут гурт, полностью обслу
живаемый мужчинами-{дояра- 
ми. Кан в совхозе «Заря» Том
ского района, о чем газета не- 
однонратно писала. В том, что 
этот опыт с наибольшей пол
нотой повторен именно в Мо
настырке, наверное, отражает
ся и такое обстоятельство: в
«Заре» — директор Анато
лий Николаевич Каплунов; в 
«Шегарском» — тоже Каплу
нов, только Виктор Николае
вич.

В санпропускнике Мар- 
келовской фермы совхоза 
«Россия» лежит тетрадь, в 
которой обязательно отме
чается каждый «посетитель» 
фермы — специалист, ру
ководитель, представитель 
района, области. В четверг 
в тетради появилась запись: 
«Ромашова Е. Н., 5 часов 45 
минут утра». Двумя днями 
раньше Елена Николаевна, 
секретарь райкома КПСС, 
была здесь же на «дне жи
вотновода». Сегодня на фер
ме нет и не ожидалось ни
какого ЧП. Но Е. Н. Рома
шова здесь, на утренней 
дойке. И после дойки наш
лась работа: помочь офор
мить стенд по конкурсу 
ферм (кстати, в районе на 
второй-третий день после 
объявления конкурса такие 
стенды появились на каж
дой ферме, на них — усло
вия конкурса по области, 
по району, по хозяйству, 
еженедельные в связи с 
этим задания каждой дояр
ке, предусмотрена возмож
ность показа итогов, чест
вования победителей).

Не привезла в то утро 
Елена Николаевна на фер
му ни дополнительных кон
центратов, ни силоса, ни 
сена. Но когда замечаешь, 
как изменились отношения 
на шегарских фермах, как 
очеловечились эти отноше
ния, наполнились доверием, 
спокойной деловитостью, за 
этим трудно не увидеть эф
фект вот таких визитов. И 
ночные беседы на фермах 
первого секретаря райкома 
партии А. П. Масалыкина 
и других руководителей 
района и хозяйства — это 
не только элемент контро
ля, Но и осуществление на 
деле правила быть с людь
ми, знать их, уметь подой
ти, завоевать доверие. Од
ним словом, самая пар
тийная работа. Ничего об
щего не имеющая с тем 
стилем, когда руководитель 
«на разы» в неделю счита
ет свои посещения фермы.

(Окончание ва 3-й стр.) •
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I 15 М А Я - О Ч Е Р Е Д Н О Й  |

I ЕДИНЫ Й ПОЛИТДЕНЬ |
I  Он проводится по теме: «Успешно провести благоустрой- |  
I  тельные работы летнего сезона, укрепить общественный по- I  
I  рядок, повысить культуру поведения жителей области — |
I  долг каждого коллектива». |
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С О Х Р А Н И Т Ь  
Т Е М П  Р О С Т А
По оперативным данным на 28 апреля, в районах су

точная продуктивность дойного стада составила в кило
граммах (первая колонка — в пшаирошлом году, вторая 
— в прошлом, третья — нынче):

Александровский 11,1 11,0 11,0
Молчановский 10,0 10,3 10,6
Колпашевский 10,7 10,2 10,5
Томский 9,5 9.1 10,0
Асиновский 9,3 8,7 9,8
Кривошеинский 9.7 9,6 9,8
Каргасокский 9,0 9,7 9,8
Верхиекетский 10,0 9,4 9,5
Чаивский 10,3 9,6 9,3
Первомайский 9,9 9,1 8,9
Парабельский 7.3 7.5 8,6
Кожевниковский 8,4 8,1 8,5
Шегарский 8,6 7,3 8,1
Зырянский 8,2 7,5 8,0
Бакчарский 9,1 7.9 7.9
Тегульдетский 7,9 6.9 7.2
ПО ОБЛАСТИ: 9^ 8,7 9,2
Наибольшей прибавки в надоях на фуражную корову

за прошедшую неделю добились александровские живот
новоды — 700 граммов молока. Только в единственном 
районе — Первомайском — суто,чная продуктивность 
снизилась. Первомайцы теперь отстают от уровня прош
лого года. Никак не могут достичь прошлогодних надоев 
животноводы Чаииското района. А вот труженики ферм 
Бакчарокого района наконец-то вышли на долгождан
ный «уровень», но до продуктивности 1984 года им 
еще очень далеко: отставание 1,2 килограмма молока. 
Хуже позапрошлогоднего дела в девяти районах.

Из отстающих ферм минусуют четыре: Панычевская 
Чузиковская, Новиковская и Майская.

Настало время готовиться к летне-пастбищному перио
ду. Однако во многих районах непозволительно медлят с 
ремонтом доильных площадок. Так, в Кожевниковском, 
Первомайском, Кривошеинском и Молчановском райо
нах еще не готово ни одной площадки. Неплохо ремон
тируют летние дойки в Томском, Асиновоком, Чаияском 
и Колпашевском районах. Приближается посевная, и аг
рономическим службам хозяйств следует обратить пер
вейшее внимание на высев культур для зеленого кон
вейера.

Д О Я Р К А -

Ч Е Т Ы Р Е Х Т Ы С Я Ч Н И Ц А
Стаж работы дояркой jy Любови Васильевны Мухорто- 

вой небольшой. 'Всего два года назад она пришла на 
ферму Пасека совхоза «Инкинский». Но благодаря сво
ей настойчивости 1и старанию быстро (освоила профес
сию и по итогам прошлого года стала дояркой-четырех- 
тысячницей. Такой стремительный успех Мухортовой на 
ферме объясняют еще и тем, что ей очень повезло с на
ставником. Ведь помогала ей Герой Социалистического 
Труда опытнейшая доярка Е. Н Белозерцева.

Фото А. Филиппова.
Колпашевский район.

На контроле — самые отстающие фермы

НАСТАЛ ПЕРЕЛОМ
В прошлом году на Рога- 

левской ферме совхоза «Пу- 
дииский» получили от каж
дой коровы по 1.654 кило
грамма молока. Сходные с 
этим результаты и в дру
гих отделениях хозяйства. 
Низкая продуктивность дой
ного стада обусловлена в 
первую очередь запущенно
стью работы с животными, 
низким уровнем трудовой и 
технологической дисципли
ны, плохим состоянием жи
вотноводческих помещений.

Что необхсдимо сделать 
для того, чтобы вывести хо
зяйство из отстающих? Об 
этом шел разговор в серии 
статей, опубликованных в 
газете «Красное знамя» в 
феврале этого года под об
щей рубрикой «Совхоз в 
нефтяном районе». В ответе 
редакции секретарь Пара- 
бельского райкома партии 
Н. В. Крюков сообщает, что 
на бюро райкома КПСС с 
участием ответработников 
облагропрома, руководите
лей предприятий и органи
заций Кедрового, специали
стов совхоза «Пудинский» 
были рассмотрены вопросы 
увеличения строительства 
жилья, объектов соцкульт

быта, животноводческих по
мещений, улучшения физи
ологического состояния дой
ного стада, плодородия по
лей.

Принято решение о созда
нии в Пудине участков рай
онного объединения по ре
монту техники и «Сельхоз- 
химии». Намечено строи
тельство молочного комп
лекса, свинофермы, теплич
ного комбината. Первооче
редная задача — уже в 
этом году получить на фер
мах совхоза не менее 2.000 
килограммов молока от ко
ровы. Для улу.чшения каче
ства перерабатьюаемой про
дукции наведен порядок в 
молочном цехе, трестом «Се- 
верстрой» будет построен 
убойный пункт. Решается 
вопрос о создании совхоза 
«Львовский».

Мероприятиями, угаерж- 
денными бюро райкома 
КПСС, предусматривается 
улучш.еяие бытовых усло
вий животноводов. Плани
руется ввести 2.000 квад
ратных метров жилья, два 
детских сада, организовать 
на всех фермах горячее пи
тание, построить дома жи
вотноводов.

Какова же реальная отда
ча, ведь уже в этом году 
животноводческая отрасль 
хозяйства должна сделать 
решительный шаг вперед? 
Прежде всего - значительно 
оживились и углубились 
связи совхоза с шефами. 
В Рогалевском отделении, 
например, побывали пред
ставители НГДУ «Лугинецк- 
нефть». Результатом этой 
встречи стал договор о сод
ружестве, в соответствии с 
которым НГДУ построит не
сколько жилых домов, ока
жет помощь в ремонте жи
вотноводческих помещений. 
Нефтяники передали в дар 
животноводам отделения 
цветной телевизор. Сейчас, 
когда большинство дорог 
стали непроезжими из-за 
распутицы, организована 
вывозка молока на прием
ный пункт вертолетами и 
вездеходами. Большую по
мощь в этом деле оказыва
ет совхозу объединенный 
па'ртком Пудинского нефтя
ного района. Рабочий день 
его секретаря В. А. К у^а- 
това начинается с оценки 
положения дел на фермах.

— Начиная с 19 апреля.

все фермы идут с прибав
кой в надоях, — говорит 
директор, совхоза Ю. Н. 
(Зтепаиов. — В целом по 
совхозу суточная продук
тивность коров превышает 
сейчас прошлогодний пока
затель на 1,4 килограмма. 
Наибольшую прибавку — 
2,4 килограмма — обеспечи
вают работники Рогалев- 
ского отделения. Если ва 
Львовской ферме ещё 15 
апреля отставание составля
ло 0,8 килограмма, то в на
стоящее время здесь доят 
от каждой коровы почти на 
килограмм больше, чем в 
прошлом году.

За счет чего это достигну
то? Скажу прямо: кормов 
не прибавилось, не увеличи
лось и число отелов. Пере
лом наступил в первую 
очередь за счет усиления 
внимания к труду животно
водов. Навели порядок, ук
репили дисциплину в 
Львовском отделении, и на
дои сразу стали расти. Сей
час там начали строить дом 
животноводов. Значит кол
лектив пополнится новыми 
доярками, не будет наруше
ний технологии. содержания 
и кормления животных. 
Люди воспрянули духом — 
это верная гарантия того, 
что начавшийся перелом 
будет закреплен.

Ю. РАССОХИН.
Парабельский район.

Тем а « к р у г л о г о  с т о л а »  —
партийное руководство печатью
Томский горком партии 

провел беседу за «круглым 
столом», посвященную воп
росам оавершенствования 
партийного руководства мио; 
готиражяьши газетами.

В беседе приняли участие 
члены бюро горкома пар
тии, секретари парткомов 
объединений, заводов, вузов 
г. Томска, редактсфы iMHoro- 
тиражных газет, местного 
радиовещания.

В чем состоит партийное 
руководство газетой, как по
мочь ей сконцентрировать 
внимание на главных На
правлениях деятельности 
парткома и общественных 
организаций, углубить со
держание, расширить ав

торский актив, как со
здать обстановку до
верия к своей многотираж
ной газете, научить руково
дящие кадры .правильно 
воспринимать критику в 
печати, своевременно и дей
ственно реагировать на нее 
— вот круг В01ЩОСОВ, в об
суждении которых приняли 
участие секретарь Томского 
горкома КПСС Т. Ф. Деме- 
шева, секретари парткомов 
объединения «Контур» В.М. 
Кузнецов, радиотехническо
го завода А. В. Сапутоль- 
цев, объединения «Томск- 
полимир» С. А. Шахов, объ
единения «Сйбкабепь» В. А. 
Остроухое, политехническо

го института Л. Я. Ерофеев, 
директор ШЗ-5 Ю. О. Галь- 
вас, секретарь Советского 
райкома КПСС В. А. Боро
дич, ответственный секре
тарь правления областной, 
журналистской организации 
А  Н. Новоселов, заведую
щая нецггатиым сектором 
печати горкома КПСС В. П. 
Брестовицкая, ректор ин
женерно - строительного ин
ститута Г. М. Рогов, редак
торы многотиражных газет 
электролампового завода 
«Лампочка Ильича» С. И. 
Безгодов, зеивода резиновой 
обуви «Рабочая трибуна» 
Е. И. Доронина.

В ходе беседы было под

черкнуто, что партийное 
руководство газетой осу
ществляет лично секретарь 
парткома. Недостатки в га
зете — это недостатки 
прежде всего партийного 
руководства. В обязанности 
парткома входят не только 
подбор квалифицированных, 
политически грамотных 
кадров журналистов, ак
тивное участие в планиро
вании работы редколлегии, 

'информирование ее о наи
более важных направлени
ях своей деятельности, но 
и забота об условиях труда 
и быта журналистов. Парт
ком должен позаботиться о 
том, чтобы ничто другое не 
отвлекало редактора от его 
главной задачи — вьшу- 
скать газету, соответствую
щую требованиям XXVII 
съезда партии.

Итоги беседы подвел пер
вый секретарь- горкома 
КПСС В. М. Кетов.

АДРЕСНОВОСТЕЙ

Манометровый

завод

По труду 
и честь

Победителем предмай
ского соревнования на
зван коллектив цеха 
№ 3. Успех этот пришел 
во многом благодаря 
ударной работе на ле
нинской трудовой вг«те, 
и особенно на коммунис
тическом субботнике, 
когда повышенные обя
зательства перевыполня
лись здесь на 20 и более 
процентав. Отличились, 
как всегда, бригады сле- 
сарей-сборщиков, воз
главляемые Г. Г. Робер- 
туе и В. М. Баяновым, а 
также паяльный учас
ток, отработавший в ап
реле один день на сэко
номленном припое.

Лидеры предмайского 
соревнования по тради
ции возглавят празд
ничную колонну завод
чан на демонстрации.

Школа на ВДНХ .
Специалисты бюро те

леизмерений отдела глав
ного конструктора С. Губ
кин, В. Михальков и 
В. Федоров приняли уча
стие в работе школы пе
редового опыта, которая 
проходила в павильоне 
«Вычислительная техни
ка» на ВДНХ СССР. До
клады заводчан — .«Ав
томатизированная систе
ма регулировки и про
верки манометров» и «Те
левизионный автомат 
контроля размера дета
лей манометров» — вы
звали большой интерес.

Представители часовых 
заводов, Института мет
рологии им. Менделеева 
рекомендовали разработ
ку В. Федорова к внед
рению в различных от
раслях промьппленности. 
А работу С. Губкина пре
зидиум школы предло
жил опубликовать в ин
формационном сборнике 
«Вестник метрологии». 
Обе работы, по мнению 
специалистов НИИстан- 
дартприбор и управле
ния Минприбор, имеют 
большое практическое 
значение при внедрении 
новых приборов и уст
ройств.

Врачи в цехах
Профилактические бе

седы в цехах и отделах 
завода в рамках про
граммы Всемирного дня 
здоровья провели работ
ники поликлиники М« 8. 
Так, в сборочном цехе 
№ 5 терапевт 3. Я. Ми
хайлова прочитала лек
цию о вреде курения, а 
окулист Э. С. Смагина, 
побывавшая в цехе № 8, 
рассказала о причинах, 
которые вызывают бо
лезнь глаз. Всего в этот 
день на предприятии по
бывали 11 врачей поли
клиники. Они провели 
различные беседы, отве
тили на вопросы работ
ников завода.

На счет № 700

Большая работа по 
сбору средств на счет 
№ 700, проведенная в
марте-апреле партийной 
организгщией заводоуп
равления (секретарь парт
бюро В. М. Коровин) да
ла и отличные результа
ты: на сооружение мемо
риальных стел, увекове
чивающих имена томи
чей, погибших на фрон
тах Великой Отечест
венной войны, отделами 
заводоуправлетия пере
числено за этот период 
около 2 тысяч рублей. 

В. СМИРНОВ.
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•  В ИНСТИТУТЕ ФИЗИКИ ПРОЧНОСТИ И МАТЕРИАЛОВЕДЕ
НИЯ СОЗДАН УНИКАЛЬНЫЙ ИЗНОСОСТОЙКИЙ МАТЕ
РИАЛ
•  НАЧАТО СЕРИЙНОЕ ПРОИЗВОДСТВО ОБЛЕГЧЕННЫХ ЖЕ
ЛЕЗОБЕТОННЫХ КОНСТРУКЦИЙ, РАЗРАБОТАННЫХ УЧЕ
НЫМИ ТИСИ
•  ИНСТИТУТ ХИМИИ НЕФТИ: АДРЕСА СОДРУЖЕСТВА
•  КОЛПАШЕВСКАЯ ГОРОДСКАЯ КОТЕЛЬНАЯ: ДОЛГО
СТРОЯ БЫТЬ НЕ ДОЛЖНО

ПОИСК ЗАКОНЧЕН.
ЭКСПЕРИМЕНТЫ ПРОДОЛЖАЮТСЯ

«Телеграмма. Правительственная.

Выражаю благодарность за работы по созданию ножей для грануля
торов полипропилена на «Томскполимире». Надеюсь на успешное реше

ние разработки отечественных фильер. Желаю дальнейшей плодотворной 
совместной работы.

Заместитель министра химической промышленности СССР
А. Н. Устькачкинцев».

Н и како го  парадокса и  тем  более несуразности  в заго- 
>ловке н ет. В  нем —  концентрация итогов совещ ания спе
циалистов «Том скполим ира» и  у ч е н ы х И н сти ту та  ф и зи 
ки  прочности и  м атериаловедения СО  А Н  С С С Р . С одру
ж ество  сторон, о котором м ы  у ж е  р ассказы вали , дало 
весьм а обнадеж иваю щ ие р е зульта ты . Но н а  этом  содру
ж ество  не прекратилось.

Внешне все выглядит до
вольно просто. 4 октября 
1985 года Институт физики 
прочности и материаловеде
ния получил техническое за
дание на создание ножей 
хфануляторов с гарантий
ным сроком службы не ме
нее 720 часов. В первых 
числах февраля зафиксиро
ван был и первый блестя
щий результат — 750 часов. 
Затем следующая кассета 
акопериментальнык ножей 
отработала 979 часов. Но это 
внешне.

Проблема ножей грануля
торов с самого начала была 
выдвинута в ранг важней
ших. И дело не только в вы
сокой валютной стоимости 
ножей западногерманского 
производства, но и в  том, 
что инструмент инофирмы 
не оправдывал возложенных 
надежд, не поддавался вос
становлению. Брешь в тех
нологической целоме про
изводства полипропилена 
лихорадила работу всего 
объединения.

Сроки, за которые были 
достигнуты первые резуль
таты, не должны вводить в 
заблуждение. Это отнюдь не 
свидетельство легкости по
ставленной перед томскими 
материаловедами задачи. За
то — свидетельство непод
дельной энергии, концентра
ции сил и целеустремленно
сти ученых в достижении 
конкретной цели.

15 ученых института, раз
битые на три группы, за
нимались исключительно 
проблемой ножей. И не 
только в 8 рабочих часов. 
Сутками напролет. Каждая 
группа разрабатывала свое 
направление (состязатель
ность, конкурсяость в реше
нии пробл^ы не просто 
подогревали самолюбие уче
ных, но и стимулировали 
деятельность). У каждой 
группы — свои методы, при
емы, но задача у всех одна 
— победить. Потому о разоб
щенности ученых не могло 
быть и речи.

К решению проблемы по
дошли комплексно: созда

ние материала с высокой из
носостойкостью методом по
рошковой металлургии, мак
симальная простота его по
лучения, ниЩсая стоимость 
ножа в целом. Первостепен
ное значение имело и то, что 
работами лично руководил 
директор Института физики 
прочности, член-корреспон
дент Академии наук СССР, 
доктор физико-математиче
ских наук В. Е. Панин.

В результате а кр атчай 
ш ие сроки , н а основе новы х 
ф и зи ч ески х представлений 
о природе пластической де
формации и разрушения ме
таллов в экстремальных ус
ловиях их эксплуатации 
материал был создан 
ун и кальн ы й . Ножи из него 
(как это ни парадоксально с 
точки зрения «здравого смы
сла») при высокой износо
стойкости обладают твердо
стью значительно меньшей, 
чем импортные. А это имеет 
важнейшее значение при их 
эксплуатЕЩии, так как до
стигается большая «совме
стимость» с материалом 
фильеры (в условиях интен
сивного трения ножи мень
ше изнаш1шают ее поверх
ность).

- -  Так была решена пер
вая часть задачи, — расска
зывает Виктор Евгеньевич 
Панин. — Остается доба
вить, что и остальные требо
вания вьтолнены: промьш- 
леняая технология произ
водства нового материала 
базируется на широко до- 
стзшных компонентах (по
рошках) отечественного про
изводства, корпус инстру
мента изготавливается из 
сталей самых доступных 
сортов, а сменная платина 
рабочей части ножа позво
ляет использовать корпус 
практически неограничен
ное количество раз. Техно
логия изготовления инстру
мента предельно проста. А 
значит, и дешева.

Потом начались опытно- 
промышленные испытания 
на действующем производ
стве «Томскполимира». Ас
пирант К. И. Гаврилов,

младший научный сот1)уд- 
ник В. В. Фадин, инженеры 
А. Н. Зиборов, А. Г. Радуц- 
кий, С. Г. Дьяконов — те, 
чьими руками создавались 
новые ножи, — несли круг
лосуточное дежурство у ус
тановок грануляции. Три 
недели непрерьганого кон
троля...

Через полтора месяца ста
ло ясно, что том ские нож и 
могзпг обеспечить ресурс не
прерывной работы до 3.000 
часов, значительно превы
шая срок службы импорт
ного инструмента. (Отрабо
тав 979 часов, рабочая по
верхность ножей износилась 
всего на 1/3). Есть у новых 
ножей и другие преимуще
ства.

Словом, можно поздравить 
и ученых — к названным 
товарищам добавив фами
лии заведующих лаборато
риями института В. Е. Ов- 
чаренко, Ю. Л. Гражуля, 
главного инженера Е. Н. Ро
манова и эксплуатационни
ков — начальника произ
водства полипропилена А. Я. 
Корбута, начальников цехов 
«Томскполимира» А. А. Сал- 
тана и В. С. Черникова. На
шли то, что искали,—прин
ципиальное решение пробле
мы. Вот почему поиск за
кончен. Но вопросов еще 
немало. Например, почему 
на одних грануляторах но
жи стоят дольше, чем на
других? Как быстрее внед
рить технологию производ
ства новых ножей в самом 
объединении? Вот почему
проводятся новые экспери
менты.

Есть все условия покрыть 
потребности в ножах не 
только «Томскполимира», но 
и всего Минхимпрома. И не 
только в ножах. Новый ма
териал может быть исполь
зован и при совершенствова
нии другого инструмента. 
Сейчас прорабатываюгся ва
рианты его гфименения для 
новой модели отбойного мо
лотка, вьтускаемого Том
ским электромеханическим 
заводом.

Содружество материало
ведов из Академгородка и 
химиков-пустило прочные 
корни, его опыт выходит за 
рамки двусторонних контак
тов. И надо сделать ’все, 
чтобы это содружество на
бирало силу.

В . И В А Н О В .

Газета выступила. Что изменилось?

НА ПУТЯХ СОДРУЖЕСТВА
Выполняя решения XXVII 

съезда КПСС, ученые Ин
ститута химии нефти ре
шают актуальные пробле
мы развития региона. Про
водятся исследования по 
программе «Сибирь». В це
левую комплексную про
грамму «Нефть и газ» вклю
чены десять наших разра
боток, прюдназначенных для 
внедрения на предприятиях 
Томска, и десять перспек
тивных научно-исследова
тельских работ в интересах 
различных организаций об
ласти. Ожидаемый экономи
ческий эффект от внедре
ния только семи разработок 
составляет шесть миллио
нов рублей.

Большое внимание уделя
ется в нашем институте со- 
вершенствовашно ' и расши
рению форм' интеграций 
науки и производства. Ра
боты на хоздоговорных на
чалах и на условиях науч
но-технического содружест
ва связывают наш коллек
тив с четырьмя десятками 
предприятий страны. В ин
ституте организованы две 
отраслевые лаборатории; 
решающие  ̂ актуальные про
блемы для объединений 
«Томскнефть» и «Томск- 
трансгаз».

За прошлый год и первый 
квартал этого пять разра
боток института представ
лены Сибирским отделени
ем АН СССР в Госплан для 
практического внедрения.

Нашим исследователям 
удалось добиться повьппе- 
ния нефтеотдачи пластов с 
помощью поверхностно-ак
тивных веществ (ПАВ). Ра
створы, содержащие ПАВ, 
были испытаны на 44 про
мысловых скважинах пяти 
месторождений специалис
тами института и производ
ственного объединения
«Томскнефть». Наши ком
позиции позволили значи
тельно увеличить приемис
тость скважин. Фактиче
ский экономический эффект 
по 15 скважинам только в 
1985 году составил 187 ты
сяч рублей.

На предприятиях Минис
терства химической про
мышленности успешно про
шли испытания техническо
го полипропилена с добав
ками стабилизатора «Флоу- 
рекс-1510», разработанного в 
институте. Применение это
го стабилизатора в объеди
нении  ̂ «Томскполимир» 
вместо импортных химика
тов дало возможность эко
номить ежегодно более 7,8

миллионов рублей. Внедре
ние «Флоурекса-1510» в мас
штабах отрасли обещает 
дать экономический эффект 
62 миллиона валютных руб
лей.
. В Кемеровской области и 

Алтайском крае уже уложе
но около миллиона квад- 

■ ратных метров новых до
рожных покрытий, пред
ставляющих собой асфаль
тобетонные композрщии с 
д о б а в к о й  атактическо
го полипропилена в 
качестве вяжущего вещест
ва (раньше его сжигали, 
так Как не находили при
менения). Экономический 
эффект от внедрения этой 
разработки составил без ма
лого миллион рублей. В 
этом году такие покрытия 
будут использоваться пред
приятиями Томска для до
рожного строительства и 
благоустройства.

Сотрудники института 
разработали универсальный 
экологически безвредный 
технологический процесс 
очистки различных изделий 
от нефтепродуктов и, в ча
стности, от масел. Рабочее 
моющее тело при этом не 
расходуется и не загрязня
ет природу. Использование 
новой технологии в масш

табах страны позволит эко
номить нефтепродукты и 
моющие средства на сотни 
миллионов рублей и умень
шить количество вредных 
выбросов в окружающую 
среду.

Институт включился в 
выполнение пяти научно- 
технических программ Гос
комитета СССР по науке и 
технике, продолжает работу 
в рамках многостороннего 
сотрудничества академий 
наук социалистических
стран по проблеме «Фунда
ментальные исследования в 
области нефтехимии»

В . ГЕ Р А С И М О В А , 
учены й  секретарь И нс
ти ту та  хи м и и  н еф ти  СО 

А Н  С С С Р .
• • «

Н А  С Н И М К Е ; ф ун дам ен 
тальн ы е исследования в об
л асти  изучени я хим ическо
го со става и стр уктур ы  
неф тей  и неф тепродуктов 
вы по лн яю тся в И Х Н  с по
мощ ью  точн ейш их совре
м енн ы х приборов. С тарш ий 
инж енер Т . М . В ели ко ва оп
ределяет содерж ание м етал
лов и м икроэлем ентов в 
н еф теп р о д уктах н а  автом а
тическом  рентгеновском  
ф лоуресцентном  ан али зато 
ре.

Ф ото Н . П о тап о ва

К Р А С И В О ,  Э К О Н О М Н О ,  П Р О Ч Н О
РЕПОРТАЖ-Х'РОНИКА ОДНОГ О РАЗРУШЕНИЯ ,

В сем  хорош и традиционны е ж елезобетонны е ко н стр ук
ции , !но очень у ж  они тя ж е л ы . Д а и  м еталла  на н и х 
идет м ноговато. П о это м у 1Строители и  ко н стр укто р ы  стре
м я тся  м аксим ально  облегчить б алки  и  п л и ты  перекры 
ти й . О дин и з путей  тако го  облегчения i— использование 
оболочечных ко н стр укц и й . Эконом ную  панель-оболочку 
предлож ил Р . Н . М ацелинский (она защ ищ ена автор
ским  свидетельством ). Э ти  п анели  мож но делать  длиной 
до 24 м етров. Н есм отря н а  эф ф екти вн о сть , в  наш ей об
л асти  и х  н е  прим еняли . И  (вот недавно после усп е ш н ы х 
испы таний  н а  заводе Ж Б К -1 0 0  нач ато  серийное произ
водство панелей-оболочек. П ер вая п ар ти я э ти х  перспек
ти в н ы х  изделий  б удет использована д л я  перекры тия це
х а  производства морож еного н а Том ском  горм олзаводе.

Выход ищут
НОВЫХ ламп находятся на кон> 
троле в городском комитете 
партии».

совместно
(«К о м у — до лам по чки ?», 

6 ф евр аля 1986 г .) .

В третьем выпуске стра
нички НТП мы рассказали 
о работе специалистов ТЭЛЗ 
и ученых университета по 
созданию принципиально 
новых осветительных ламп. 
О том, какой сулит это 
большой экономический эф
фект. И о том, что работы 
по существу зашли в тупик 
(причем отнюдь не по ви
не сотрудничающих, сторон).'

Газету отвечает секретарь 
Томского горкома КПСС 
А . П . Ж У К О В ;

«Прив«лемнь!е в газете фак- 
ть( действительны. На протя
жении 6 лет электроламповым 
заводом совместно е кафедрой 
неорганической жймни томско
го университета велись рабо
ты ПС созданию приниипналь- 
н о  новых ламп накаливания. 
Этз хо^оговориая тема фи- 
нэнсиросалась за счет средств, 
выделяемых Саранским НИИ 
источников света. На 1986 
год ш финансировании этой 
темы институту отказано.

Но, несмотря иа это. элект
роламповый завод, кафедры 
иеоргаиичеекой химии ТГУ и 
светотехники ТПИ продолжа
ют работы по увеличению 
КПД ламп ианалмваиия (колбы 
покрываются пленками, от
ражающими и преобразующи
ми инфрэирасное излучение в 
видимее).

®«пресы дальнейшего про- 
лолжемия работ созданию

...И В одиночку
(«Здорово! Д а  не очень...» , 

17 декабря 1985 г .)

Колоссальная экономия 
металла, других материа
лов, трудозатрат, сокраще
ние сроков строительства, 
его стоимости при улучше
нии качества — все это да
ет замена металлических 
заготовок на полиэтилено
вые при монтаже сантехни
ческого оборудования Это 
стало давно привычным и 
обыденным в передовых 
строительных организациях. 
Увы, не томских. Об этом 
мы рассказали в нашем 
втором выпуске. Что же из
менилось?

Пришел ответ из Новоси
бирска. Управляющий тре
стом «Сибсантехмонтаж» 
(Томское управление явля
ется его Подразделением) 
Ю . П , С Т Р Е Л Ь Н И К О В  отве
чает:

«Обеспечение потребностей 
Томского монтажного управле
ния нашего треста в трубах, 
в том числе и полиэтиленовых 
(вместе с фасонными частя
ми), возложено* на генерально
го подрядчика, в данном слу
чае — на Томское территори
альное управление строитель
ства. Фонды на эти материа-

. . .  ---------------  —  1СТУлы ТТУС не передало тре 
«Снбсантехмонтаж» в 1985 
ДУ. не имеет «х  и на 1986 год. 

Трест в 1985 году изыскал

возможность оказать помощь 
Томскому монтажному управ- 
лению и отгрузил ему около 
60.000 погонных метров заго
товок из полиэтиленовых труб. 
В 1986 году такой возможнос
ти мы не имеем».

Вот такой спокойный ответ. 
Дескать, сами томичи нашу 
заварили, пусть сами и рас
хлебывают.

Но томичи — понятие ши
рокое. Пока же «расхлебыва
ют» по существу лишь те, нто 
выступил с чрезвычайно дель
ной инициативой, — руково
дители управления «Сибсан- 
техмонтажа».

— Фондов у ТТУС нет, и 
нам их не обещают, — рас
сказывает о сегодняшнем по
ложении дел начальник управ- 

Валерий 'Андреевич 
ЮМАТОВ. — Мобилизовал на 
поиски своих снабженцев. 
Изыскивают по крохам. Но это 
— не выход. «Томскграждан- 
проект» с документацией на 
внедрение новшестса связы
ваться по-прежнему не хочет. 
«Делайте, — говорят, — там 
посмотрим». То есть по-преж
нему на свой страх и риск...

Правда, удалось добыть 
пресс-формы для изготовления 
резиновых колец, договориться 
с руководителями ТЗРО об их 
изготовлении в будущем. Есть 
надежды на производство в 
1988 году необходимых труб в 
объединении «Томскполимир». 
Но все это благодаря в основ
ном инициативе и настойчи
вости В. А. Юматова. Создает
ся впечатление, что и темпы, 
и качество, и сокращение сто
имости монтажа нужны только 
сантехмогГгажнииам. Конечно, 
и борьба в одиночку дает ре
зультаты. Но они могли бы 
быть значительно большими, 
прояви заинтересованность в 
этом чревычайно нужном деле 
руководители более широкого 
круга.

В 9.00 почти весь состав 
кафедры строительных кон
струкций Томского инже
нерно - строительного ин
ститута собрался в шестом 
пролете формовочного цеха 
ЖБК-100. Но сотрудники 
ТИСИ пришли сюда не 
только затем, чтобы наблю
дать за испытания1ми. Это 
был «день кафедры» на за
воде, в ходе которого зощ- 
ные беседовали с рабочими 
и инженерами предприятия. 
Внедрить новинки в строи
тельную индустрию невоз
можно без досконального 
знания проблем .проиовод- 
ства, без eaaHMonoHMMiaHMH 
с практиками.

Организатором испытаний 
панелей-оболочек был глав
ный технолог завода Юрий 
Александрович Еремин. Он 
вводит меня в курс дела:

— Предварительно напря
женные своды-оболочки по
лучили название КЖС — 
крупноразмерные железобе
тонные сводчатые. Их изго
тавливают целиком на заво
де й доставляют на стройку 
в готовом виде с утеплите
лем и кровлей.

9.30 утра. Закончился ин
структаж испытателей, па
нель осмотрели. Оболочка 
напоминает слегка надутый 
парус, который лежит гори
зонтально в пролете цеха.

Мы привыкли, что железо
бетонная панель массивна, а 
с точки зрения эстетики не- 
выр^ительна А здесь — 
изяпщая скорлупа толщи
ной всего три сантиметра! 
Металлическая сетка, кото
рая армирует плиту, имеет 
диаметр проволоки лишь 
пять миллиметров. Многим 
инженерам панель-оболочка 
казалась ненадежной, хруп
кой. Ведь на их веку пере
мычки никогда не армиро
вались так тонко. Но ее 
конструкция такова, что на
грузка равномерно распре
деляется по всему объему 
за счет оптимально выбран
ной кривизны и железобе
тон работает на сжатие. 
Именно поэтому и не требу
ется много стали для обес
печения необходимой проч
ности.

Начальник арматурного 
цеха В. В, Прушинский по
ясняет:

— Если на обычные пли
ты такой же площади идет 
около полутора тонн арма
туры, то на оболочку — 
чуть больше трехсот кило
граммов. Экономия металла 
огромная!

10.10. Сотрудники кафед
ры начинают обкладывать 
панель-оболочку многочис
ленными датчиками. Она 
становится похожей на кос

монавта на -.-тренировке. 
Здесь и прогибомерй, и ин
дикаторы, и тензодатчики. 
Все приоры тщательно на
строены. Об этом позаботи-̂  
jjHCb сотрудники лаборато
рии испытания конструк
ций ТИСИ, руководимой 
В. А. Койфшаиом.

11.00. Начинается «за
грузка» оболочки. Стро
пальщики формовочного це
ха, в желтых касках, одетые 
в новые ■'.'ерные спецовки и 
красные жилеты безопасно
сти, равномерно накладыва
ют на панель бетонные бло
ки. Мостовой кран подносит 
новые блоки, вот их уже на 
поверхности, оболочки десят
ки, но испытываемая плита 
не дает никаких признаков 
близкого разрушения.

Доцент ТИСИ В. С. Плев
ков вспоминает:

— Сборный железобетон 
начинался в Томске с плит 
размером полметра на пол
метра. Монтировали - их иск
лючительно вручную. И 
трудно сравнивать те «кро
шки» с этой совершенной 
по форме оболочкой, кото
рая перекрывает площадь 
более полусотни квадратных 
метров.

14.00. Нагрузка на плиту 
продолжает расти. На нее 
уже давят двенадцать тс>нн 
груза. Согласно расчетам, 
прогиб должен быть 25 
миллиметров, но прибор 
показьтает лишь 17. По де- 
фсфмациям плита прошла 
испытания успешно. Но для 
полной надежности нужно 
провфить, как оболочка 
выдерживает двойную на
грузку. И на плиту уклады
вают все новые грузы.

Первые трещины появи
лись на ребрах в 14.45 при 
натрузке 298 килограммов 
на квадратный метр. На

оболочку уложили еще не
сколько стокилограммовых 
блоков. Все ждут, когда на
чнется разрушение. Первой 
прогнулась «полка». Не зря 
говорят, что где тонко, там 
и рвется. Груз гфодолжает 
увеличиваться: 21 тонна,
25... Запас прочности иссяк, 
и оболочка с гулким стоном 
ломается..

Панель лежит на стенде 
искореженная, но сотруд
ники ТИСИ и представите
ли завода довольны. Новая 
оболочка выдержала значи
тельно большую нагрузку, 
чем ’ положено по расчетам, 
у нее оказался большой .ре
зерв прочности.

Вот что говорит .В. В. Тро
фимов—директор ЖБК-100:

— Необходимо экономить 
не только металл, но и це
мент. Плита КЖС дает воз
можность резко сократить 
расход этих дефицитных 
метериалов, и мы прямо за
интересованы во внедрении 
оболочечных конструкций. 
Именно оболочками плани
руем в будущем пере1фыть 
новый цех нашего завода.

Добавлю, что панели-обо- 
лочжи годятся не только для 
промышленных и склад
ских сооружений. Ими мо
жно перекрывать' общест
венные и спортивные зда
ния. Оболочки красивы за 
счет поверхности и круглых 
отверстий на ребрах. В Том
ском государственном уни
верситете сейчас разраба
тывается вариант покрытия 
панелями КЖС легкоатле
тического манежа.

За этими современными и 
экономичньпии конструкци
ями — будущее. И необхо
димо расширять производ
ство плит-оболочек, шире 
внедрять их в практику 
градостроительства.

М . ГА Р И П О В ,
главн ы й  ар хи тектор  Т Г У .

Ускор^ие 
на тормозах

КОТЕЛЬНАЯ- 
СЕРДЦЕ 
ГОРОДА

П о п лан у теплоэнер 
гетического  р азви ти я 
Том ско й  о бласти , в 
г . П олпаш еве в  1985 
го ду до лж ны  бы ли н а
ч а ть  строительство  
центральной котель 
ной.

Сейчас в этом городе 
более семидесяти неболь
ших котельных. Если 
сплюсовать их мощность 
то получится, что они 
производят тепла боль 
ше, чем будущая цен
тральная котельная. Но 
тем не менее... их мощ 
ности сейчас не хватает 
потому что значительная 
часть тепла не доходит 
до потребителя. Малень
кие котельные больше 
греют небо.

Централизация тепла и 
сокращшие мелких ко 
тельных обеспечат не 
только рациональное ис 
пользование мощностей 
но и годовую экономию в 
полтора миллиона руб
лей.

Первоначальные сроки 
строительства: первая
очередь — 1988 год, вто 
рая — 1990 год. Но те
перь сроки сжаты до пре
дела — почти вдвое.

Строительство ведет 
вновь созданная ПМК-63 
треста «Северстрой». Ко
лонна только-только на
бирает силы. В прошлом 
году объем строительно 
монтажных работ соста
вил 2 миллиона рублей, в 
этом году — уже 3,5. А  в 
1987 году, учитьшая ввод 
в действие собственной 
базы, объемы возрастут 
до 4,5—5 млн. рублей.

В прошлом году строи
тели освоили на нулевом 
цикле котельной более 
200 тысяч рублей. В ны
нешнем заказчик — уп
равление «Томсккоммун- 
энерго» — поставил зада
чу: сдать под монтаж ос
новной корпус котель
ной. Предстоит освоить 
около 700 тысяч рублей. 
(Сразу оговорюсь: в пла
не стоит Меньшая цифра, 
но. заместитель председа
теля облплана Л. Зотов 
заверил: «Все зависит от 
колпашевцев. Пусть
строят без оглядки. День
ги найдем...»).

Так что в областных 
организациях понимают 
важность этого объекта и 
открывают ему «зеленую 
улицу».

Это, конечно, радует. 
Но, начиная с нулевого 
цикла, строителей начали 
цреследовать мелкие 
неурядицы. Не налажены 
как следует отношения 
заказчика и генподрядчи
ка. Например. Строители 
после нулевого цикла хо
тят одновременно с ос- 
новньпии работами на
чать монтаж крупноблоч
ных агрегатов технологи
ческого оборудования Но 
заказчик не в силах по
быстрее доставить это 
оборудование.

Пример другой. Из-за 
задержки проектно-смет
ной документации ново
сибирский завод принял 
заказ На поставку конст
руктивных деталей лишь 
на четвертый квартал 
этого года. А  ведь нави
гация к этому времени 
уже завершится.

Еще раз оговоримся: 
все эти вопросы в стадии 
решения. То есть рано 
или поздно будут сняты с 
повестки дня. Но время, 
время...

Котельная очень нужна 
городу. Долгостроя быть 
не должно.

В . Ж У К О В .

А

ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ
Вовлечение уч а щ и хся  

ш ко л , С П Т У  в научно- 
техни ческое творчество— 
важ ное направление реа
лизаци и ш кольной ре
ф орм ы . П ри областном  
совете профсою зов соз
дан  • координационны й 
ц ентр  техни ческого  твор
чества детей  и подрост
ков. Е м у  отводится гл а в 
н ая  роль в соверш енст
вовании всей органи за
ционно-м етодической р а
боты , в координа
ции деятельн о сти  кр у 
ж ко в , клубов ю н ы х т е х 
ников, ю нош еских сек
ций В О И Р  и  Н Т О , кон- 
стр укто р ски х бюро. Н а 
первом заседании прав
ления центра о тч и ты ва
ли сь пpjзф кoм ы  завода 
резиновой обуви и  Н еф - 
техи м а . П ринято  реш е
ние об укреплени и  м ате
р и ально-технической  б а
зы  к ^ б о в  ю н ы х те х н и 
ков «Ф р егат»  и «Звездо
пад»,

О . Н И К О Л А Е В А
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Шегарский район — в чис
ле инициаторов соревнования 
за увеличение производства 
молока. За год должно быть 
надоено на 255 килограммов 
молока от каждой коровы 
больше, чем в прошлом году. 
За первый квартал плюс со
ставил 75 килограммов. 
Плюс растет.

«А  у меня 
концентраты 

кончились...»
Так недавно встретили 

несколько руководителей 
хозяйств (были среди них и 
секретари партийных орга
низаций) требование райко
ма партии объяснить при
чины медленного роста на
доев. И каждый наткнулся*! 
на встречный вопрос: «У
тебя есть земля. У тебя 
есть люди, есть меха
низмы. Есть, в конце кон
цов, немалая зарплата, в 
том числе и за то, чтобы 
были корма. Так почему же 
у тебя концентраты кончи
лись?»

Линия преодоления «кор
мового иждивенчества» про
водится активно. Это замет
но по подготовке техники. 
С долей праздничности про
верена готовность техники 
к посевной, особенно в сов
хозе «Росрия», колхозе 
«Юбилейном». В районе не
доумевают, почему в обла
стном copeBHOBiaHMM по под
готовке техники победили 
не эти хозяйства района, а 
колхоз «Гигант» и совхоз 
«Южный». Не сказался ли в 
этом «доапрельский» под
ход, привычка к именам

передовиков, неумение за
мечать точки реального ус
корения?

Шегарское ускорение в под
готовке техники заключается 
в том, что 28—29 апреля бу
дут приниматься из ремонта 
уже все зерносушильные ком
плексы, ремонтные работы 
развернулись на агрегатах ви
таминной травяной муки.

Настрой в этом году — 
получить урожай на уров
не, диктуемом научно обос
нованной системой земле
делия. Мыслью об этом ох
вачены многие. В. К. Зи
мин считает, что успех бу
дет обеспечен подготовкой 
техники, семян и контролем 
за работой полеводов. А. П. 
Ильин, новый директор сов
хоза «Россия», не исключа
ет ставки на бригадный под
ряд в полеводстае. Хотя 
внедрение его осложнено 
прошлыми неудачами, ког
да, как сказал И. М. Пту- 
хин, осенью «подгоняли» 
расценку, чтобы снизить за
работок механизаторов. В 
районе формируются зве
нья по выращиванию кор
неплодов, уточняется про
грамма «зеленого конвейе
ра». В оставшиеся до посев
ной дни надо устранить еще 
немало препятствий на пу
ти к высокому урожаю. 
Главное из этого «многого»: 
поднять заинтересованность 
рядового механизатора, его 
знания хлеборобского дела. 
Одним словом, сделать из 
каждого «человека на ма
шине», каким сейчас явля
ется сельский механизатор, 
истинного хлебороба, тонко 
знающего свое'дело и заин
тересованного в его конеч
ном результате — урожае.

Не понявший этого и на бу
дущий год окажется перед 
необходимостью преждевре
менно констатировать: «А
у меня концентраты кон
чились». В условиях буду
щей зимовки для руководи
теля это равносильно про
шению об отставке. Дале
кой от почета и чести.

Район новоселий
Пятнадцать коробок двух

квартирных жилых домов 
на въезде в село Вабарыки- 
но пустыми проемами окон 
уставились на дорогу. На 
сырой поляне между ними 
собрались руководители ор
ганизаций райцентра. Глав
ный инженер сельского 
строительного комбината 
Э. М. Черных показывает 
очередному руководителю 
очередной дом, а А. П. Ма- 
салыкин вручает этому ру
ководителю... наряд на ра
боту. И раздаются аплодис
менты... Ни уныния, ни до
вольно обычного скрипа: «А  
почему я?».

Речь идет о том, что на 15 
домах в с. Бабарыкнне неко
му выполнять плотницкие ра
боты. Объем немалый — бо
лее 10 тысяч рублей, около 
12 процентов сметной стои
мости. Одним словом, самые 
трудоемкие работы. Райком 
попросил помочь в очередной 
Раз трудовые коллективы рай
центра. В очередной раз — 
потому, что так строились до
ма в Маркелове, так будет 
достраиваться часть домов в 
Анастадьевке. Здесь в январе 
заложен поселок в 52 дома, 
который намечено сдать в 
этом же полугодии. Очередная 
планерка, которую в пятницу 
провел А. П. Масалыкин, по
казала, что работы идут в 
графике, цель будет достигну

та. Директор совхоза «Совет
ский» Алексей , Михайлович 
Рыжаков уже справляется, мо
жно ли дать в газету объяв
ление о том, что совхоз ведет 
прием рабочих, приглашает 
работника культуры с му
зыкальным образованием и 
предоставляет квартиры до 
конца года.

Но вернемся в Бабарыки- 
но. Получили наряд Виктор 
Петрович Кудрявцев (АТП), 
Алексей Романович Шах
рай («Сельхозхимия»), Петр 
Николаевич Девяшин (ком- 
хоз), а также директор сов
хоза «Вперед» Владимир 
Николаевич Разуваев и 
другие. Они выделяют для 
ССК людей, многие выде
ляют и свои материалы. За
дача: к 15 июня плотницкие 
работы закончить. Назначе
ны три встречи на площад
ке: 15 мая, 30 мая и 15 ию
ня.

Район за квартал сделал 
2,5 плана по вводу жилья. 
За полугодие создается воз
можность выполнить годо
вой план. Готовится строи
тельство поселков в Мона
стырке, Гусеве, Новоильин- 
ке — как раз там, где будет 
быстро развиваться живот
новодство. Уже в этом году 
в Бабарыкине должно при
бавиться 500 коров, в Ана- 
стасьевке и Федораевке — 
по 200, а на будущий год 
в Бабарыкине будет уже 
1.200 коров и по 200 голов 
прибавится в Анастасьевке, 
Новоильинке и Гусеве. С 
6.500 до 9.600 коров должно 
возрасти поголовье в райо
не за пятилетку, что вместе 
с ростом продуктивности 
увеличит производство мо
лока с 16 до 24 тысяч тонн 
в год.

Строительный конвейер 
района начинается на заво
де крупнопанельного домо
строения. В прошлом году 
здесь выпущено 42 комп
лекта домов. В этом году 
настрой на 130 комплектов. 
Но до освоения проектной 
мощности (256 домов) ди
станция еще большая. В 
этом году, в отличие от про
шлых лет, взят курс на 
крупногрупповое поточное, 
с сокращением норматив
ных сроков строительство 
домов. На площадках рабо; 
тает буфет, организовано 
горячее питание, разверну
то соревнование участников 
потока.

Что ж, и никаких проблем 
в строительстве? Проблемы, 
конечно, есть. Ждет своей оче
реди «задел» прошлого года— 
несколько десятков собранных 
коробок. К примеру, 19 из них 
с-гоят второй год в Каргале. 
Конечно, они не лишние и в 
этом сильном хозяйстве. Спо
соб строительства был выбран 
по силам — смешанный под
ряд: монтаж — за ССК, ос
тальное — за колхозом. ССК 
сделал свое дело. Надо, чтобы 
не «дрогнул» перед смешан
ным подрядом и колхоз.

Строительство жилья ме
няет установки жителей ше- 
гарских сел. Кое-кто соби
рался уехать. Сейчас заду
мываются: надо ли? На
«дне животновода» в Мо
настырке одна из доярок 
задала вопрос: «Стоит ли
верить обещаниям, что у 
нас новые дома будут стро
иться? Я уже заявление на 
квартиру подала...».

Увиденное на строитель
ных площадках района 
убеждает: верить стоит!

А . Б О Р И С О В .

Внимание: долгострой? Трехгодичное дыхание
Из сельских школ всех 

районов области приезжа
ют в Томск учителя. Одних 
позвали на совещание, дру
гие хотят обменяться опы
том работы, третьи — по
высить свою квалифика
цию, четвертые... Да мало 
ли дел, из-за которых при
езжают в областной центр 

■ учителя! Едут не только из 
ближайших районов. В тот 
же день отправиться домой* 
удается не всегда. Где пере
ночевать в областном цент
ре?

Руководство института 
усовершенствования учите
лей стремится помочь: 
упрашивает администрацию 
гостиниц устроить «хоть на 
денек-другой», «хоть двух
трех человек». На станции

юных туристов уже, навер
ное, свыклись с тем, что в 
«комнатах для приезжих» 
останавливаются в основ
ном учителя.

А ведь в центре Томска— 
на пёресечении проспекта 
Фрунзе и .улицы Крылова 
есть общежитие для сель
ских учителей. Но в нем тре
тий год идет капитальный 
ремонт. Он должен был за
кончиться еще летом про
шлого года. Ведет ремонт 
ГРСУ-11. Почти три года 
назад начальник этого уп
равления М. М. Мочалов 
требовал:

— Давайте на 1984 год 
не менее семидесяти тысяч! 
Нагоним техники, пришлем 
людей; завезем материалы

— все сделаем враз, на од
ном дыхании.

Дали не семьдесят, а 
семьдесят две тысячи. За 
весь первый год капиталь
ного ремонта ГРСУ-11 вы
полнило работ на смехот
ворную сумму — три ты
сячи рублей. В следующем 
году из отпущенных 50 ты
сяч было израсходовано 
лишь 7 тысяч.

Я не буду сейчас перечис
лять всех трудностей, через 
которые прошли сотрудни
ки института, ответствен
ные за ремонт: как сами
доставали отопительные ба
тареи и делали еще много- 
много для ускорения хода 
ремонта.

....С директором института 
усовершенствования учите

лей Э. Б. Якушевой, сотруд
ницей института А. Н. Пе- 
тененко, главным инжене
ром облоно Л. С. Никифоро
вым едем на объект. Встре
чает нас один человек — 
прораб М. А. Гайнутдинов. 
Он,̂  словно профессиональ
ный экскурсовод, проводит 
нас по будущему общежи
тию: посмотрите налево — 
здесь нужно провести сан
технические работы, по
смотрите направо — оста
лось сделать лестничный 
пролет, заменить двери, 
вставить оконные проемы. 
Осторожно, вниз не смотри
те ' — у вас может закру
житься голова от высоты— 
здесь еще нет перекрытия 
между этажами. А посмот
рев наверх, мы увидели

весеннее голубое небо меж
ду листами кровельной же
сти...

Я позвонил начальнику 
'ГРСУ-11 М. М. Мочало
ву:

— Когда будет закончен 
ремонт?

— А я откуда знаю? — 
искренне удивился он. — 
Людей у меня нет и мате
риалов тоже нет. Думаю, 
что раныЬе чем в августе 
ремонт продолжать не бу
дем.

Да, теперь начальник уп
равления осторожнее с 
обещаниями. Видимо, устал 
— «на одном дыхании»...

Пора с него спросить за 
все три года пустых обе
щаний.

В . В Л А Д И М И Р О В .

Р П Р А Ш И В А Й Т Е -
O T B E 4 A E IV 1

Из афганского дневника

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь
мин.

— И м ею т л и  право вла
дельц ы  домов н а  п р авах 
личной собственности н а 
зн ач ать  за  н и х  ц ен у , вы 
ш е определенной бюро 
техни ческой  и явевтар и за 
ЦК.Ч?

А . Х О М Ч Е Н К О
г. Томск.

— В данном случае це
на определяется по сог
лашению между продав
цом и йокупателем. Стра
ховая оценка дома, обо
значенная в бюро техни
ческой инвентаризации, 
при заключении догово
ра купли-продажи значе
ния не имеет.

— Я  проработала п ять  
■лет ц совхозе и прлучи- 
л а  квар ти р у . Затем  пе
реш ла н а  др угую  работу,, 
но та к ж е  в сельской  м е
стно сти . М о гут , л и -м е н я 
вы сели ть  из этой К вар ти 
ры ?

Н . П Е Т Р Е Н К О .
Томский район.

— Лица, проживающие 
в служебной квартире 
совхоза, подлежат вьке- 
лению в судебном поряд
ке, если были уволены 
по собственному жела
нию без уважительных 
причин или за нарзчпе- 
ние трудовой дисципли
ны, или за совершение 
преступлени}}.

—  И м еет ли  право 
член  Ж С К  сдавать  свою 
квар ти р у др уги м  лицам  
на продолж ительны й 
срок?

Н . Ю Р Ч Е Н К О .
• г. Томск.

— Имеет право с согла
сия правления коопера
тива сдать часть занима
емого им помещения, а 
при временном выезде 
всей семьи — все жилое 
помещшие. Размер пла
ты за пользование квар
тирой йли комнатой не 
должен превьппать взи
маемых с наймодателя 
эксплуатационных расхо
дов, приходящихся на 
сдаваемое внаем поме
щение.

2 . « В Ы  ИЗ С И Б И Р И ?  
ВОЗЬИНТЕ ИЕНЯ С СОБОЙ. . . »

По советским масштабам 
КунарГЭС не только вели
кой, но даже и крупной 
стройкой не назовешь. Но 
для ДРА она имеет особое 
значение и типичную для
этой страны грустную исто
рию, которую поведал мне
руководитель грзчшы ми
нистр энергетики Афгани
стана доктор Р. М. Пактин. 
Он закончил в свое время 
Московский энергетический 
институт и аспирантуру при 
нем, по-руооки говорит поч
ти без акцента («я пуштун, 
а в нашем языке много об
щего с .русским»).

Афганистану всевда не
хватало зерна, не хватает 

i его и сейчас. (Помню, когда 
я только Нс1чал изучать 
язык дари и, запомнив сло
во «нон» — хлеб, спросил у 
доктора Акбара, нашего пе
дагога, как надо называть 
разные сорта хлеба, он за
смеялся и ответил «Нон-э 
шурави, хлеб советский, 
этот эпитет достаточно по
лон»),

И в то же время долина 
реки Кунар, южная часть 
провинции, может стать бо
гатым сельскохозяйствен
ным районом, производите
лем риса и пшеницы. Одна
ко для этого необходимо ис
кусственное орошейие, то 
есть вода плюс энергия. Во
ды достаточно, снега Гин
дукуша хорошо питают Ку
нар и его притоки. Но энер
гия...

В провинции имеются 
ценные бериллиевые руды, 
но разработка даже разве
данных запасов невозможна 
без энергетической базы. 
Наконец, в провинции, в 
самом Асадабаде, живут лю
ди, многие из которых еще 
не знают, что такое «лам
почка Ильича» (именно 
так министр говорил на 
митинге строителей). И в то 
же время горные реки 
провинции обладают высо
ким энергетическим потен
циалом. Значит, путь ршге- 
ния проблемы очевиден — 
нужны гидроэлектростан
ций.

Это понимали и прежние 
правители страны, лет де
сять назад обратившиеся к 
иностранным фирмам с со
ответствующими просьбами. 
Был 'составлен проект ГЭС 
в Асадабаде, одна из за
падных фирм взялась за 
его осуществление, • Фирма

успела кое-что сделать: по
строили плотину, подводя
щий канал и часть отводя
щего, зало1жили здание 
ГЭС, завезли часть оборудо
вания, построили несколько 
домиков для специалистов 
(в одном из них я и про
жил эти три дня). Но как 
только в стране произошла 
революция, специалисты ука
тили домой. Строительство 
остановилось, в течение пя
ти лет сделанное разруша
лось, оборудование расхи
щалось.

Надо было продолжать 
стройку своими силами, но 
не было инженеров и 6ejaio- 
коили вопросы безопасно
сти. О ней, безопасности, к 
сожалению, приходится го
ворить, ибо от Аоадабада до 
границы меньше десяти ки
лометров. Полковник Хаз- 
рат, командир афганской 
пехотной дивизии, пригла
сивший нас пообедать, рас
сказывал, каких усилий по
требовало от солдат и офи
церов укрепление границы. 
И хотя всякое бьшает, но 
вопрос об охране стройки и 
будущей ГЭС сегодня ре
шен твердо и окончательно.

А спегщалисты? Весной 
1983 года правительственная 
комиссия, в составе которой 
была и группа наших инже
неров, руководимая канди
датом технических наук 
Е. С. Киряовым, прибыв 
сюда, обнаружила невесе
лую картину. В довершение 
всему оказалось, что черте
жи, вся техническая ■ доку
ментация, включая доку
менты на турбины и генера
торы, то ли случало, то 
ли по чьему-то злому умы
слу исчезли. Западная фир
ма на зацросы правительст
ва ДРА, разумеется, не от
вечала.

Прежде всего надо было 
разобраться с ту'рбинами, 
конструкция которых была 
совершенно незнакома аф
ганским энергетикам. После 
долгих поисков нашли не
что подобное в учебниках 
двадцатых годов — фирма 
подбросила Афганистану то, 
что в Европе давно уже ни
кому не было нужным, но 
застряло где-то на старых 
складах. Е. С. Кирнов, его 
афганские и советские кол
леги за два месяца во;сста- 
новили рабочие чертежи. 
Евгений Сергеевич говорил 
как-то: «Лучше бы нам бы

ло начать все с нуля — 
проект в целом далеко не 
самый удачный. Потенциал 
Кунара и Печа позволяет 
взять гораздо больше при 
тех же затратах. Мы в Ба- 
дахшане, на Кокче спроек
тируем такой каскад гидро
электростанций, какой им 
и не снился, пусть потрм 
приедут, посмотрят».

Но многое все-таки было 
сделано раньше, и вскоре 
стройка возобновилась.

Ее шефом — слово здесь 
не очень популярное, но са
мо шефство распространено 
повсюду — стал провинци
альный комитет Демократи
ческой организации молоде
жи Афганистана. За три 
месяца комитет ДОМА ор
ганизовал двенадцать хо- 
шаров-воскресников (надо 
бы, наверное, сказать «пят- 
нмчков»; мусульманский 
выходной — пятница), на 
них выходили тысячи мо
лодых дех1кан, солдат, шко
льников. Как раз и сегодня 
— вот почему мы прилете
ли в выходной день — про
водится такой праздник 
труда, посвященный на этот 
раз годовщине ВЛКСМ. Сот
ни афганских солдат рабо
тают На канале, бригада 
молодежи заканчивает бе
тонирование стен машинно
го зала, закрепляются на 
своих отюрах генераторы.

— Успеем к 7 ноября? — 
спрашивает министр у бри
гадира монтажников Ан
вара, спрашивает, разумеет
ся, на пашту, но тут же пе
реводит свой вопрос на 
русский — для нас с Кир- 
новым.

— Очень захотим — бу
дем пустить в советский 
праздник, даже две турбины 
пустить, — по-фусски отве
чает Анвар.

— Рафик (товарищ) Ан
вар, — спрашиваю я, — от
куда вы знаете русский?

— Откуда знаю? Я 22 го
да с вашими работаю, это 
каким надо быть, чтобы ка- 
ждзчо неделю два-три сло
ва не запомнить? Сколько 
неде̂ ть было? '

...Афганцы в большинстве 
своем красивы, но Анвар... 
Тут надо быть поэтом, а 
еще лучше — поэтессой. 
Особенно красят его живые 
улыбающиеся глаза и чер
ная с проседью курчавая 
борода — как у ассирий

ского царя. Впрочем, когда 
мы познакомились с ним 
поближе, Анвар сказал, что 
в день пуска ГЭС сбреет 
бороду и поедет к семье. У  
него семеро детей в городе 
Пули-Хумри, чувствуется, 
что он очень скучает без 
них и жены, которую — об 
этом Анвар roBojBiT с осо
бой гордостью — он сам, 
как член партии, научил 
грамоте, она сама теперь 

. читает его письма и акку
ратно отвечает на них.

.Этим действительно сто
ит гордиться. По уровню 
грамотности Афганистан 
еще недавно занимал одно 
из последних мест в мире. 
Хорошей статистики в рес
публике нет, и в печати мо
лено встретить различные 
оценки, но утверждение, что 
в стране 95 процентов муж
чин и 97 процентов женщин 
неграмотны, по-видимому, 
близко к истине. Это в це
лом по стране, а если иск
лючить Кабул, провинци
альные центры... Нам труд
но себе представить, что это 
значит — неграмотная стра
на, тем более трудно пред
ставить силу сопротивления 
всему новому, в том числе 
и работе по ликвидации не
грамотности, сопротивления 
со стороны внутренней и 
внешней  ̂ реакции, влияния 
традиций, быта, обычаев.

Не случайно одним из 
первых декретов народной 
власти был декрет № 28 «О 
ликвидации неграмотности». 
'Выполняется этот декрет 
медленно, гораздо медлен
нее, чем хотелось бы, а 
причина, по крайней мере, 
главная — необъявленная 
война против народа этой 
страны, война гфотив прог
ресса.

Мы много говО|рили с Ан
варом о его жизни, о судь
бах афганского народа, о 
становлении рабочего клас
са Афганистана, но больше 
всего — о Советском Союзе. 
Он приезжал к нам в Сред
нюю Азию, знакомился со 
стхюительством и работой 
многих электростанций, ви
дел Нурек. «Вы из Сибири? 
Возьмите меня с собой, хочу 
ГЭС смотреть на Енисее...»'

А  что? Все может быть, 
может, и Анвар побывает в 
наших краях...

Л . Ш 1 Я У Р И Н , 
профессор Т Ш И .

(О кончание сле д уе т).

т е д д и о го  
мим

М И Л Л И О Н Ы
ГОЛОДАЮЩИХ

НЬЮ-ЙОРК. Семья Лотуса Фрэнкса, бывшего рабоче- 
го-строителя, а ньше безработного из города Норфорк 
(штат Арканзас) недоедает. Жалкого пособия по бедно
сти не хватает на пропитание его самого, жены и шесте
рых детей. Обострившаяся недавно болезнь сердца, ча
стичная потеря зрения Лотусом, обернувшиеся огромны
ми̂  расходами на лечение, стали для его семьи подлин
ной катастрофой. «Я  обвиняю в своих бедах президента 
Рейгана, который знать не знает, что значит голодать», 
— с горечью говорит Фрэнкс.
■«Голод в США приобрел масштабы национальной эпи

демии. Он распространен столь широко, как никогда за 
последние 10—15 лет». К такому выводу пришла специ
альная комиссия ученых факультета здравоохранения 
Гарвардского университета, обследовавшая положение 
неимущих американцев в различных районах страны. 
Ученые отмечают в докладе, что одна из главных при
чин бедствий миллионов американцев — это сокращение 
адм^гаистрацией США ассигаоваяий на социальные прог
раммы и, в частности, на пособия по бедности.

Согласно официальной статистике, в США в настоя
щее время на доходы, не обеспечивающие прожиточный 
минимум, существуют свыше 33 миллионов амехжканцев. 
Из них, как отмечала аналогичная комиссия ученых в 
прошлом году, «20 миллионов голодают по меньшей ме
ре какую-то часть каждого месяца». Социальная геог
рафия голода расширяется с каждым годом. Если два де
сятилетия назад от хронического недоедания страдали 
гтреимущественно черные американцы на юге страны, 
пишед «Нью-Йорк тайме», то ньшё в стране появился 
целый клаж «новых бедняков». Это — полностью и ча
стично безработные, бездомные, попавшие в долговую 
кабащг фермеры, просто многие из тех, кто нуждается в 
лечении и кого разорили огромные счета врачей.

Более 20 лет назад, в январе 1964 года тогдашний пре
зидент США Линдон Джонсон с пампой объявил «неог
раниченную войну бедности». С тех пор число американ
ских бедняков не уменьшилось, а «войну с бедностью» 
ньшешнее правительство страны, безжалостно урезая 
ассигнования на социальные нужды, превратило в вой
ну с бедняками.

(ТАСС).

ТРАГЕДИЯ

ИТАЛИИ
л. Дель Винарио, 52-лет

ний рабочий, в новогоднюю 
ночь покончил жизнь са
моубийством. Незадолго до 
этого его выбросили за 
ворота предприятия, на 
котором он проработал 
много лет. Он не смог пе
режить этой трагедии. Пер
спектива прозябать на обо
чине жизни страшила его. 
«Луиджи не умел сидеть 
сложа руки, — рассказы
вал его брат Микеле. — Он 
постоянно мучился от со
знания, что остался без ра
боты, что вынужден не по 
своей воле бездельничать». 
Человек уже немолодой, ру
ки которого привыкли к 
груду, Луиджи. Винарио ре
шил свести счеты с жиз
нью: вскоре после полуно
чи он под предлогом недо
могания оставил жену и 
дочь в гостях, а сам отпра
вился домой и бритвой пе
ререзал себе горло...

Этот случай далеко не 
единственный. Сегодня тра
гедию безработицы в Ита
лии переживают около 3 
миллионов человек. Причем 
и эта огромная цифра не 
отражает всех масштабов 
катастрофы, поскольку 
официальные данные о без
работице в Италии намно
го ниже ее фактического 
уровня. Они, например, не 
включают так называемую 
«техническую» безработи
цу, в разряд которой по
падают люди, не имеющие 
работы из-за трудностей, 
переживаемых предприя
тиями или происходящей 
на них модернизации. Та
ких «временно уволенных» 
в Италии насчитывается 
еще около полумиллиона. 
По мнению демократиче
ских профсоюзов, положе
ние этой категории трудя
щихся ничем не лучше ос
тальных безработных. Как 
правило, они не возвраща
ются к своим рабочим мес
там. 1

'' С. КНЯЗЕВА.
АПН.

ПРОДАЕТСЯ БРИТАНИЯ
Американское проникновение в Англию 

осуществляется постоянно со времен вто
рой мировой войны. Но. за последние пять 
лет оно достигло таких масштабов, что 
пронизывает практичеоки всю структуру 
нашего общества, затрагивает почти каж
дую отрасль промышленности, каждую 
область общественной жизни. И это не 
волнует ньшешнее правительство страны. 
Наоборот, складывается воечатление, что 
оно поощрярт такую тенденцию.

Американские компании, быстро сори
ентировавшись, проникли и в систему на
ционального здравоохранения, которая по
стоянно подрывается изнутри политикой 
нынешних британских руководителей, на
правленной на поощрение частной меди
цинской практики. Две американские ком
пании — «Америкэн медикэл иитернэшнл» 
и «Хьюмана» имеют сейчас у нас больше 
частных больниц, чем английские компа
нии.

Американский бизнес проник и в такую 
область, как страхование. США и здесь 
нашли рынок сбыта своих услуг. В этом 
году американокая «Мьючуал компани 
оф Омаха» намеревается охватить стра
ховкой на случай болезни по меньшей 
мере миллион англичан.

Недавно, в связи с переездом в новое 
здание, оборудованное новейшей техникой 
американского производства, газета 
«Таймс» уволила пять тысяч типограф
ских рабочих. Газета и ее старинный особ
няк олицетворяли одну из английских 
традиций. Теперь этой традиции больше 
не существует. Новый оффис «Таймс» ок
ружен высокой стеной с колючей прово
локой, телекамеры следят за каждым, кто 
щ)иближается к зданию. Это пример внед
рения американских методов в ■ англий
скую газетную промышленность.

Владелец «Таймс» и других лондонских 
газет Р. Мэрдок, скупивший целый ряд 
газет и в Соединенных Штатах, вложил 
капиталы в американскую индустрию 
средств массовой информации, которая

(ВОТ-ВОТ наводнит Англию ог^тниковым те
левидением.

В своей новой книге «Мы веселимся до 
смерти» американский профессор Нил По- 
уешэн пишет, что уже сейчас США экс
портируют во множество стран мира 250 
тысяч ̂  часов телевизионного времени. Это 
«новый американский империализм», пи
шет он. Большинство из экспортируемых 
телепрограмм представляют собой просто 
«мусор», но их содержание, по словам ав
тора, направлено на то, чтобы сделать 
«Америку привлекательной в глазах всего 
мира, чтобы заставить людей в других 
странах чувствовать, поступать и поку
пать, как в Америке». «Мы хотим ввести 
«неверных» в искушение предать забве
нию родную культзфу, самобытность, свои 
ценности и надежды», — пишет Н. Поуст- 
M0H, отмечая, что «Англия готова поддать
ся этому искушению». Последствия будзт 
ужасными, считает он.

Как горькое резюме вышесказанного 
звучат последние слова автора: «.Я закан
чиваю, говоря моим английским друзьям 
в самом патриотическом тсне, на который 
только споехзбен: добро пожаловать в век 
американского телевидения. Приятного 
вам времягфепровождения!»

Американское проникновение достигло 
сегодня такого уровня, что вызвало про
тест даже среди членов парламента от 
консервативной партии. Натфимер, Эд- 
вард Хит, бывший премьер-министр, за
явил, что он всеми средствами будет про
тивиться осуществлению плана продажи 
британской автомобильной промышлен
ности Соединенным Штатам. Его поддер
жали многие консерваторы — члены пар
ламента.

Англия, кажется, готова продать США 
все, что бы те ни пожелали. А что нам 
предлагают взамен? Американскую без
грамотность и, как это называет профес
сор Поустмэн, «смерть от увеселений».

Д ж ейм с О Л Щ РИ Д Ж , 
ан гли й ски й  л и са те л ь .

Лондон.
(АПН).

у! ■■:,
ТШгШ: »

Грубо  н ар уш ая норм ы  м еж дународ
ного права, Т е л ь -А в и в  проводит м ассо
вы е репрессии против арабского народа 
П алести н ы . В  ш и р о ки х м асш таб ах про
во ди тся депортац ия арабов с  оккупир о
в а н н ы х территорий , разр уш ение при-

н адлеж ащ и х палестинц ам  домов, кон
ф и скац и я зем ельн ы х уч астко в .

Н А  С Н И М К Е : сем ья М ухам м еда С а
ли м а В а хи д а  у  р азвали н  дом а, уни ч то 
ж енного о ккуп ан там и .

Фото А Д Н — Т А С С .
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ГЛАВНАЯ Н А Г РА ДА -
ЗАРЯД БОДРОСТИ И ЗДОРОВЬЯ

Тысячи томичей привяли участие в первых массовых 
весенних пробегах, состоявшихся в минувшее воскре
сенье. От Лагерного сада был дан старт командам, пред
ставляющим коллективы физкультуры предприятий, 
учреждений, учебных заведений. Победители пробега по
лучили награды, а те, кто не дошел до призового места.

тоже не огорчались. Заряд бодрости и здоровья — вот 
главная награда.

Массовые пробеги состоялись и в других районах го
рода.

НА СНИМКАХ: победитель нробега среди коллективов 
физкультуры предприятий В. Конев (манометровый за
вод); на дистанции. ,Фото А. Петрова.•

■■■ ■ ■' I

Кино НИЧЕГО НЕ В ЫН Л ЕТ !
Весь мир, в том числе 

и люди, которых трудно от
нести к числу симпатизи
рующих нашей стране и 
социализму) испытьшает 
сейчас горькое разочарова
ние. На многочисленные со
ветские миролюбивые ини
циативы, последовавшие за 
советско-американской встре
чей в верхах. Соединенные 
Штаты «ответили», скажем 
прямо, возмутительным об
разом. Новые ядерные взры
вы, настойчивое продвиже
ние программы и «звездных 
войн» и, наконец, наглый 
«превентивный» удар про
тив Ливии, бесстрашной ма
ленькой страны, осмелива
ющейся не слушаться за
океанского диктата...

Слишком мощные внут
ренние силы, заинтересо
ванные в сохранении и на
гнетании международной 
напряженности, 'действуют 
в США. И каждый раз, ког
да становятся реальными 
перспективы разрядки, они 
стремятся отрешить ситуа
цию в мире, спровоциро
вать конфликты. Так было 
и четверть века назад. Тог
да — это очень хорошо по- 
.мнят советские люди стар
шего и среднего поколений 
— накануне визита прези
дента США Д. Эйзенхауэ
ра в нашу страну и наме
тившейся «встречи четы
рех» в Париже, над терри
торией нашей страны ока
зался американский само
лет-шпион «У-2». Он был 
сбит нашей ракетой в рай
оне Свердловска. Наметив

шиеся мирные перспективы 
были сорваны.

Казалось бы, инициаторы 
этой провокации (в новом 
двухсерийном фильме сту
дии им. Довженко «Мы об
виняем», вышедшем на эк
раны области, лагерь реак
ционеров представляют Ал
лен Даллес и сотрудники 
ЦРУ) достигли своей цели. 
Но произошло непредвиден
ное; летчик остался жив, и 
после тщательного рассле
дования пилот ЦРУ Ф. Па
уэрс предстал перед пуб
личным судом и ползгчил 
заслуженное наказание.

Фильм, созданный укра
инскими кинематографиста
ми (авторы сценария Б. Ан
тонов и И. Менджерицкий, 
режиссер - постановщик
Т. Левчук), детально иссле
дует эту ситуацию. Это, 
несмотря на обилие вклю
ченных в ленту докумен
тальных кадров, художе
ственное исследование. И
зрители видят в картине не 
только и не столько между
народную криминальную 
историю, сколько поедргаок 
двух психологий — нашего 
гуманистического мировоз
зрения и звериной, челове
коненавистнической морали 
империалистов. Этот поеди
нок безоговорочно выигры
вает советская сторона.

Следует воздать долж
ное исполнителям ролей 
деятелей советского пра
восудия. Это Генераль
ный прокурор СССР Р. А. 
Руденко (Сергей Яков
лев), следователь КГБ Кузь

мин (Степан Олексен'ко) и 
другие участники «дела Па
уэрса». Их спокойный гума
низм, железная логика, а 
главное, полнейшая убеж
денность в правоте защи
щаемого дела позволят вы- 
игрьшать один раунд след
ствия за другим. Особенно 
психологически точен Сер
гей Яковлев. Его герой — 
воплощение государствен
ной мудрости, выдержки и 
' терпения, помноженных на 
огромный оп^т ведения 
психологических поединков 
с чуждым миром (Р, А. Ру
денко был главным совет
ским обвинителем на Ню
рнбергском процессе, зри
тели видят и эти докумен
тальные кадры).

Ненавязчиво и неторопли
во разворачивается дейст
вие фильма. Перед амери
канским парнем Пауэрсом, 
который стал летчиком- 
шпионом не из-за убежде
ний, а (конечно же, это так 
по-американски!) за деньги, 
следствие убедительно по
казывает картину того, как 
купившее его ЦРУ его же и 
предало, заранее обрекло на 
смерть.

Постепенно Пауэрс, ожи
давший всего самого страш
ного, в том числе и «пыток 
в застенках КГБ», начинает . 
понимать, что Страна Сове
тов совсем не такая, как об 
этом пишут и говорят в 
Штатах. Что это — страна 
законности и справедливос
ти. страна от1̂ рытых и доб
рых людей. Ведь характер
но, что колхозники (отме

тим среди них инвалида- 
фронтовика Асабина — 
Ф. Шмакова), первыми об
наружившие парашютиста, 
прежде всего стремятся по
мочь ему. И только бесшум
ный пистолет, извлеченный 
из кармана Пауэрса, заста
вил их понять, что перед 
ними не жертва несчастно
го случая. Пауэрса играет 
Ремигиюс Сабулис. Первое 
впечатление '— удивитель
ное внешнее сходство: Па
уэрса—Сабулиса прямо-та
ки не отличить от Пауэрса 
документальных кадров. Но 
скоро начинаешь восхи
щаться психологическим 
мастерством актера. Прозре
ние Пауэрса, который от 
яростного отрицания прихо
дит к сотрудничеству со 
следствием, сыграно им уди
вительно достоверно.

Великолепно поставлены 
сцены суда, проходившего в 
Колонном зале Дома сою
зов. Это — апофеоз совет
ского правосудия, логичного 
и неотвратимого, гуманного.

Украинские кинематогра
фисты создали не только 
политически острый и ак
туальный фильм. Это — 
фильм-предупреждение. Он 
говорит о единстве совет
ских людей перед лицом 
империалистических прово
каций. О том, что у люби
телей говорить с нашей 
страной «с позиции силы» 
ничего не выходило" в про
шлом, не выходит сейчас и 
никогда не выйдет в буду
щем.

Б. БЕРЕЖКОВ.

€С

Так назывался вось
мой ВсесоК^зный слет 
пионеров, которые ве
дут поиск новых ма
териалов, пропаганди
руют подвиг героев-. 
краснодонцев. Слет 
проходил в Ленингра
де. В его работе при
нимали згчастие и том
ские школьники.
И. Алетеева, А. Фи-

НАШИХ ДНЕЙ >1

лигшова, О. Болтовская 
были яаз1ваны луч
шими членами совета 
музея в школе № 52 
Томского района, а 
И. Зайцева, А. Труби- 
цина, Е. Реутова и 
А. Мячиков—в школе 
№ 8 Томска. Им и бы
ло доверено почетное 
право представлять 
нашу область на Вре-

союзном слете.
Пионеры встреча

лись с О. И. Иванцо
вой, В. И. Левашовым, 
Н. А. Земнуховой и 
другими участниками 
героического подполья 
в Краснодсше. В адрес 
слета поступило при
ветственное письмо 
матери Героя Совет
ского Союза Олега

Кошевого Е. Н. Коше
вой.

На секциях пионеры 
обменивались опытом 
проведения встреч с 
ветеранами войны, 
рассказывали о своих 
самых интересных де
лах. Что значит■быть 
молодогвардейцем на
ших дней — этот и 
другие вопросы реша

ли для себя делегаты 
слета.

Экскурсии по горо- 
ду-герою. Смольному, 
соревнования на при
зы героев «Молодой 
гвардии» надолго за
помнятся пионерам.

Г. ЗАХАРОВА, 
организатор,' шко

лы № 52.

Дневник искусств

ЗВУЧИТ

МУЗЫКА

ПОЛКОВАЯ...
Скажите, дорогой чита. 

тель, давно лн еы танце, 
вали под духовой оркестр? 
Большинство, наверное, (
т р у д о м  п р и п о м н и т  э т о  ДЭ'
лекое время. А многие из 
тех, кто помоложе, может 
быть, и ни разу Не испы. 
тывали этого сладостного 
чувства... А вот томичи, 
пришедшие недавно на 
праздник духовой музыки 
и военно-патрнотнчесной 
песни в Дом офицеров, та
кую 'ВОЗМОЖНОСТЬ неожич 
данно получили. Перед на
чалом концерта в фойе иг
рали даже два духовых 
коллектива — под управ, 
ление П. Смоленцева и 
С. Злобина. И кружились 
пары в старинном, но ни. 
когда Не стареющем валь
се.

Доброе дело задуМал Дом 
офицеров, стремясь .вос' 
становнть в правах, духо
вую музыку, воспитавшую 
наших отцов и дедов. Тем 
более что представление о 
ней всегда связано с во
енным оркестром, с музы
кой высокого патриотиче
ского звучания. Вот и ны
нешний праздник открылся 
традиционной «Песней о 
Советской Армии. А. Ален- 
сандрова — музыкальной 
визитной карточкой яон- 
цертов ГДО. А пел эту 
песню. лучший баритон 
вокального коллектива
Н. Чернышов в сопровож
дении духового оркестра 
производственного объеди
нения «Полюс, под управ
лением Э. Станьно.

Программа выступления 
ДУХОВЫХ коллективов была 
обширной и разнообразной. 
Кроме военной духовой му
зыки, отметим «Балладу о 
трубачах» в исполнении 
оркестра Томского высше
го военного командного 
училища связи (художеств 
венный руководитель И. Му- 
сабиров) и героичегкий 
«Марш танкистов» С. Чео- 
нецного в исполнении ор
кестра под управлением 
С. Злобина.. Закономерно 
звучали старинные оркест
ровые мелодии, составляю
щие заметный пласт в му
зыкальной культуре Отече
ства. Так воспринимали 
слушатели, например, ста
ринный марш «Гренадер» в 
исполнении духового орке
стра элект^мтехничесного 
завода (художественный ру
ководитель и диоижео 
Ю. Бернштейн) или старин
ный вальс «Привет му
зыкантам», который сыграл 
духовой оркестр Дома 
культуры ГРЭС-11 под уп
равлением П. CMonetAtesa.
• В празднике — ч это 
вполне естественно — при
няли участие вокальные 
коллективы областного цен
тра и солисты-вокалисты. 
Концерт украсило выступ
ление образцового детского 
коллектива — хора маль
чиков Дома ученых (худо
жественный руководитель 
и дирижер — лауреат пре
мии «Молодость Кузбасса» 
Э. Варенцова, концертмей
стер Л. Шильман), ислол- 
нившего музыкальную кар
тину «Казаки в Берлине». 
Аплодисментами было встре
чено выступление ансамб
ля ветеранов партии, ар
мии и труда «Энтузиаст». 
Этот коллектив спел «Пес
ню о городах-героях» 
М. Протасова, песни «Спо
ем о гордом человеке» 
Л. Печникова и «С днем 
роищения, страна!» А. Пре- 
сленева. Мужской вокаль
ный ансамбль ГДО (руко
водитель О. Ткаченко) 
исполнил песню С. Тули
кова «Сын России».

Очень тепло встретили 
слушатели выступление со
листки ГДО Т. Резинкииой, 
которая с большим чувст
вом спела «Не могу за
быть» Д. Тухманова и «Две 
ласточки» Е, Бруснловсио- 
го. Самодеятельиая певица 
выступила прямо-таки на 
профессиональном уровне. 

Следует отдать должное 
постоянно ведущему 

программы концертов ГДО 
заслуженномх работнику 
культуры РСФСР инженеру 
И. Хенкину. Его разговор
ные номера, особенно ком
позиция «Мы все за шар 
земной в ответе», захвати
ли аудиторию.

После концертной про
граммы в фойе снова за
звучала танцевальная му
зыка. А слушатели благо
дарили участников. Это 
был настоящий праздник 
— праздник искусства свет
лого, оптимистичного, вы
сокого гражданского зву
чания.

С. МИХАЙЛОВА.
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ВЕТЕРАНЫ,
о тзо ви тесь!

» ♦ »
Член совета ветеранов 927-го 

истребительного авиационного 
полка 330-й авиадивизии 1-й 
воздушной армии Екатерина 
Григорьевна Никулина (деви
чья фамилия — Хортицкая), 
проживающая по адресу: 
330097. Запорожье, ул. Воро
шилова, 21-а, кв. 8) разыски
вает бывшего летчика Петра 
Черных и других однополчан. 
П. Черных после ранения ле
жал в госпитале и к концу 
войны в часть не вернулся. 
По имеющимся у автора дан
ным, он жил в Томске. Всех, 
НТО знает о его судьбе, Е. Г. 
Иинулина просит откликнуть
ся.

Панова Галина Алексеевна 
(636500, р. п. Белый Яр Верх- 
некетского района Томской об
ласти, ул. Калинина, 16) разьь 
сииаает однополчан пропавше
го без вести отца Родинова 
Алексея Евграфовича, 1907 
года рождения. Отец до вой
ны работал в дер. Типсино 
Коллашевского района предсе
дателем сельпо. В армию при
зван в 1941 году Колпашев- 
ским райвоенкоматом. Послед
нее письмо от него получили 
весной 1942 года. Он писал, 
что ночью будут переправ
ляться через Дон, немцы на 
противоположном берегу. Боль
ше от него писем не было. 
Только после длительной пе
реписки семья получила изве
щение, что Родииов Алексей 
Евграфович пропал без вести 
в апреле 1942 года.

* » «
Участник Великой Отечест

венной войны Фомин Григорий

Федорович разыскивает двою
родного брата Фомина Петра 
Владимировича — инвалида 
войны. На фронте он лишил
ся обеих ног. После войны 
жил в бывшем Туганском рай
оне, недалеко от станции Ма
линовка (ныне Томский рай
он). «Я писал ему много раз, 
но ответа не получил, — 
говорится в письме. — Ездить 
самому трудно: болят ноги по
сле ранения. Может быТь, 
П. В. Фомин переменил адрес? 
Буду благодарен, если знаю
щие гго люди сообщат мне о 
нем по адресу: Асиновсиий
оайон Томской области, дер. 
Маложирово».

* * *
В январе нынешнего года в 

г. Тихорецке Краснодарского 
края состоялась встреча вете
ранов 43-й стрелковой диви
зии. На встрече присутствова
ли 137 человек от 105-го, 
120-го, 128-го, 289-го стрел
ковых полков и 73-го артпол
ка. Был избран совет ветера
нов дивизии.

Дивизия формировалась в 
Красноярском крае, и в ее со
ставе было много томичей.

Летом 1944 года она разме
щалась в городах Львове, Го
родке, Каменке-Бугсиой. Нес
терове и Яворове и вела бооь- 
бу с бандами украинских на
ционалистов и отдельными 
группами немецких солдат, 
оказавшихся в нашем тылу.

Совет ветеранов 43-й стрел
ковой дивизии просит одно
полчан откликнуться и при
слать воспоминания, фото
графии, документы председате
лю совета Горьковенко Алек
сею Ивановичу (352100, Тихо- 
рецк, ул. Гоголя, 61) или от
ветственному секретарю сове
та Кононихину Василию Ива
новичу (284000, Ивано-Фран
ковск, ул. Толстого, 3-а, кв. 
в).

ВЮРО погоды
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — об
лачная погода с проя'сяени- 
ями, временами слабые 
осадки, ветер юго-западный, 
5—10 метров в секунду, тем
пература О—5 градусов теп- . 
ла, по юго-западу 5—10, в

Томске 2—4’ градуса тепла.
. 30 апреля — 1 мая — 

облачная погода с проясне
ниями, местами осадки, ве
тер западный, 7—12 метров 
в секунду, температура 
ночью О—5 градусов тепла, 
днем 8—13 градусов тепла. 
Во второй половине срока 
ночью йлюс 3—минус 2, при 
прояснениях 3—8 градусов 
мороза, днем 3—8, по югу 
8—13 градусов тепла.

1‘t- # -f ^

I-»'-

Телеекдение
ВТОРНИК, 29 апреля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45 —

«Спорт за неделю». 9.05 — 
«Миллионы Ферфакса». Худо
жественный фильм. 10.30 —
«В мире животных». 11.30 — 
Новости.

С 11.35 до 14.30 — перерыв.
14.30 — Новости. 14.50 —

«Человек и природа». Доку
ментальные фильмы. 15.20 — 
«Сын Отечества». О русском
просветителе В. И. Татищеве. 
15.55 — «Фильм — детям».
«Огоньки»^ 17.15 — «Берлин». 
«Красные песни...» 0 фестива
ле политической песни в Бер
лине. 18.05 — Мультфильм. 
18.15 — «Наука и жизнь».
18.45 — «Сегодня в мире».
19.00 — Концерт артистов Го
сударственного : академическо
го театра оперы и балета Лат
вийской ССР. 19.30 — Премье
ра документального телефиль

ма «На крутом переломе». О 
XXVII съезде КПСС. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Впервые 
на экране ЦТ». Художествен
ный фильм «Успех». 23.05 — 
«Спорт за неделю». 23..25 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 3.15 — «Конструкторы лу
чей» . Научно-популярный
фильм. 8.35. 9.35 — «Исто
рия». 5-й класс. 9.05, 12.40 — 
«Французский язык». 10.05 — 
«Учащимся СПТУ». «Эстетиче
ское воспитание». 10.35, 11.40
— «Физика». 7-й класс. 11.05
— «Шахматная школа». 12.10
— «История»'. 4-й класс. 13.10
— «Знай и умей». 13.40 — 
«Научить и воспитать». Теле
очерк. 14.10 — «Демьян Бед
ный». Певец революции. 15.05
— Новости.

С 15.10 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Подросток; семья.

школа, общественность». 19.00 
— «День области». 19.15 — 
«Для сибирского села». 
«Строить — так комплексно». 
Ведущий — заведующий отде
лом облисполкома В. Ф. Косо
ногой.

МОСКВА
20.00 «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Собеседник». «Вку
сен ли обед в столовой?» (По 
итогам месячника). 20.50 — 
«Наследую». Документальный 
фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

«А  ну-ка, девушки!»

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 —
«Служу Советскому Союзу!» 
19.20 — «Архитектура Арме
нии» , 19.50 — «Парус и мо
ре». Документальный теле
фильм. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20Д5 — «Меж
дународная панорама».

ПЛАН
проведения демонстрации 

трудящихся г. Томска I АЛая 1986 года
■),

1 Мая 1986 года, в День 
международной солидарно
сти трудящихся, на площа
ди Революции состоится де
монстрация трудящихся 
г. Томска. Начало демонст
рации — в 10 часов утра.

Трудящиеся прибывают 
на сборные пункты по ме
сту работы и следуют на 
участки построения колонн.

Порядок построения внут
ри колонн — по планам 
районных комиссий.

Демонстрацию открьшают 
городские сводные колонны 
передовиков производства, 
учащихся школ, професси
онально - технических учи
лищ, средних специальных 
учебных заведений.

Коллективы предприятий, 
организаций, учреждений и 
высших учебных заведений 
проходят по площади в

своих районах в сле,!(ующем 
порядке: Советский, Ленин
ский, Кихювский, Окт5Йрь- 
ский районы.

С площади Революции 
демонстранты следуют по 
проспекту Ленина и на Мо- 
скожжий тракт.

Допуск на площадь Рево
люции по специальным про
пускам прекращается в 9 
часов 30 минут.

Движение всех видов 
транспорта, за исключением 
машин по спет^иальным 
пропускам, в квартале 
улиц Д. Кл юч е в с к о й ,  
Р. Люксембург, К. Маркса,« 
Пушкина, .Яковлева, Ок
тябрьской, пер. Ба'теньксюа, 
Набережной реки Ушайки, 
Гагарина, Красноармейской, 
М. Горького, Татарской, Мо
сковского тракта, проспек
тов Ленина, Кирова, Фрун

зе и Комсомольского пре
кращается в 8 часов 30 ми
нут утра и до окончания 
демонстрации.

Ответственность за пост
роение колонн и организо
ванное прохождение их во 
время демонстрации возла
гается На руководителей и 
секретарей партийньпс орга
низаций предприятий, орга
низаций, учреждений, учеб
ных заведений.

Поддержание обществен
ного порядка возлагается 
на заместителя начальника 
УВД облисполкома А. М. 
Никитина.

Городская комиссия по 
подготовке и проведе
нию праздника 1 Мая.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОВЪЯВЛЕН И Я

В т е а т р а х
ДРАМЫ

29 апреля. Премьера «До
ходное место» — 19. Малый 
зал. «5-й — голос!» — 21.

КУКОЛ
29 апреля. «Марсианские 

хроники» — 19.

В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
29 апреля. «Полевая гвар

дия Мозжухина» — 9, 11; 13,
15. 17. 19, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
29 апреля. «Личное дело су

дьи Ивановой» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20-20, 22. «Из жизни Потапо
ва» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
29 апреля. «Из жизни Пота

пова» — в-40, 10-30, 12-20,
14-10, 16, 18. 20, 22. «Личное 
дело судьи Ивановой» — 8-40, 
12-10, 14. 16, 17-50, 19-40, 21-30. 
«Дайте нам мужчин» — 10-30.

«СИБИРЯК»
29' апреля. «Цветные сны»

— 9-20. «Пять минут страха»
— 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40.
19-20, 21.

«АВАНГАРД»
29 апреля. «Мы обвиняем»

(две серии) — 18. 2 1 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

29 апреля. «Двойной иап-
нан» (две серии) — 14. 16-40, 
19-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
29 апреля. «Третья сторона 

медали» — 15, 2 1 .

«ПИОНЕР»
29 апреля. «После дождичка, 

в четверг...» — 9, 10-40, 12-20, 
14, 15-40. «Голубой рай» —
17-20, 19. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
29 апреля. «Пять минут 

страха» — 9, 10-40, 12-20, 14, 
16, 17-40, 19-20, 21. «Змеелов» 
— 9, 10-50. 12-40, 16, 17-50, 
19-40, 21-20. «Ежи рождаются 
без колючек» — 14-30,

С 1 мая
Смотрите новый художественный фильм 

«ОДИНОЧНОЕ ПЛАВАНИЕ»

Сюжет этой полг^ческой приключенческой кинолен
ты, события кото|рой вымышлены, но при определенных 
обстоятельствах могли бы стать страшной реальностью, 
развиваются стремительно.

...Советские водные корабли, находившиеся в Тихом 
океане на маневрах, приняли сигнал «СОС». Одновремен
но служба наблюдения зафиксировала пуск ракеты из 
безлюдного района  ̂океана. Для оказания помощи потер
певшим — частной яхте одной американской семьи — 
и выяснения причин катастрофы к месту происшест
вия направился советский военный корабль, оказавший
ся поблизости в одиночном плавании. Небольшой груп
пе морских .пехотинцев во гла!ве с майором Шатохиным 
предстоит предотвратить ядерную катастрофу — ргясет- 
ный удар по советской эскадре...

Сценарий фильма написан кинодраматургом Евгением 
Месяцевым. Ка1>тияу поставил режиссер Михаил Тума
нишвили, творчество которого томичи хорошо знают по 
предьвдущим киноработам; «В зоне особого внимания», 
«Ответный ход», «С.лучай в квадрате 36—80», «Полоса пре
пятствий», которые также отличались политической зло
бодневностью, остротой сюжета.

В главных ролях снялись популярные актеры; Миха
ил Ножкин, Александр Фатюшин,. Арнис Лицитис.

Производство киностудии «Мосфильм».
Облкинопрокат.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ СТРОИТЕЛЬНЫХ ОП'АНИЗАЦИЙ, ДСУ, 
ПЖРТ, ЖЭУ, ЖКК, КОМБИНАТОВ БЛАГОУСТРОЙСТВА, ОРГАНИЗАЦИЙ, 
ЭКСПЛУАТИРУЮЩИХ ПОДЗЕМНЫЕ ИНЖЕНЕРНЫЕ СЕТИ. ВЛАДЕЛЬЦЕВ 
ЧАСТНЫХ ДОМОВЛАДЕНИИ!

С наступлением летнего периода значительно увеличивается количество объ
ектов строительства, реконструкции и ремонта инженерных сетей, зданий и 
сооружений.

Томская городская телефонная сеть (ГТС) предупреждает, что, согласно Пра
вилам охраны линий связи, утвержденным постанюлением Совета Министров 
СССР № 567 22 июля 1969 г., ЗАПРЕЩАЕТСЯ:

— осущестлять всякого рода строительные, монтажные и взрывные работы, 
связанные с раскопкой грунта на глубину более 0,3 м, а также планировку 
грунта при помощи бульдозеров и экскаваторов;

— производить геологосъемочные, поисковые, геодезические и другие изыс
кательские работы, свдаанные с устройством скважин, шурфов и взятием проб 
грунта;

— производить снос и реконструкцию зданий, мостов, переустройство коллек
торов и железных дорог, где проложены кабели связи, устшювлены стойки воз
душных линий, кабельные ящики и распределительные коробки, без' предвари
тельного выноса застройщиками сооружений и устройств связи;

— производить перечисленные работы без прюдварительного согласования с 
ГТС условий, сроков и мест проведения этих работ;

— начинать производство работ в охранной зоне (2 м с каждой стороны) ка
бельной линии до прибытия представителя ГТС.

ПРЕДПРИЯТИЯ, ОРГАНИЗАЦИИ И ГРАЖДАНЕ, ПРОИЗВОДЯЩИЕ ЗЕМЛЯ
НЫЕ РАБОТЫ, О Б Я З А Н Ы :

— не позднее чем за сутки сообщить по телефону 2-61-00 о времени и месте 
производства работ, при выполнении которых необходимо присутствие предста
вителя ГТС;

— при обнаружении подземных кабелей связи, не значащихся в тезшичес- 
кой документации, прекратить работы, принять меры к обеспечению сохранно
сти и сообщить об этом ГТС;

— при наличии подземных коммуникЕщий в зоне работ делать соответствую
щую запись в заданиях (нарядах) на производство работ и проводить инструк
таж рабочих о соблюдении Правил охраны линий связи.

Должностные лица и граждане, виновные в нарушении Правил охраны линий 
связи, привлекаются к ответственности в устЕШовленном порядке.

Товарищи! Соблюдайте производственную и технологическую дисциплину при 
производстве земляных работ!

Берегите подземные линии связи!
Согласование документов на проведение земляных работ проводится с 9 до 12 

часов по понедельникам, средам и пятницам по адресу: 634050, Томск, ул. Кры
лова, 12.

Телефоны для справок 3-48-72, 2-61-00, 3-31-41.
Томская ГТС.

Томский инженерно - сц>оительный институт объявля- 
I ет прием слушателей на дневное подготовительное отде
ление с сокращенным сроком обучения. Принимаются 
лица с законченным средним образованием из числа 
уволенных в запас .из рядов Вооруженных Сил СССР 

[ весной текущего года. Заявления принимаются в течение 
мая, занятия начнутся по мере комплектования групп.

I Jlraia, успешно закончившие подготовительное отделение, 
зачисляются на I курс института без вступительных эк
заменов вне конкурса на любую форму обучения (днев- 

! ную, вечернюю, заочную). В период обучения слушате
ли обеспечиваются стипендией и общежитием. При по
даче документов к заявлению на имя ректора прила
гаются: направление на подготовительное отделение (или 

j рекомендация командования), документ о среднем обра
зовании, характеристика, медицинская справка (форма 

I 086/у), 6 фотокарточек 3X4 см, копия трудовой книжки.
Наш адрес: 634003, Томск, Соляная площадь, 2, подго

товительное отделение. Телефон для оправок 5-87-65.

Дирекция, партийный, 
профсоюзный комитеты 
Томского электротехниче
ского завода выражают 
глубокое соболезнование 
заместителю секретаря 
парткома Н. Е. Дееву по 
поводу смерти отца

Ефима^ихоновича,

Администрация. партий- 
ная, профсоюзная и ком
сомольская организации 
слецавтохоэяйства выража
ют глубокое соболезнова
ние директору хозяйства 
и. А. Якубе в связи со 
смертью матери

.. ЯКУБА 
Марин Иосифовны.
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